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Второй Нижегородский форум состоялся

13 октября в Нижнем Новгороде состоялся 
Второй Нижегородский адвокатский форум. 
Его организатором выступила Палата адвока-
тов Нижегородской области при участии Со-
юза молодых адвокатов России и Нижегород-
ского регионального отделения Ассоциации 
юристов России.

В форуме приняли участие более 200 предста-
вителей юридического сообщества, в том числе из 
других городов России, среди которых были ад-
вокаты, бизнес-юристы, консультанты, эксперты, 
представители государственных органов. Со сво-
им первым визитом Нижний Новгород посетила 
президент Адвокатской палаты Камчатского края 
Широкова Евгения Анатольевна и председатель 
СМА Алатырцева Екатерина.

Президент ФПА РФ Светлана Володина напра-
вила участникам форума видеообращение, где по-
желала успешной работы. Обращаясь к молодым 
адвокатам, она сказала: «Вы молодые, активные, 
вы все можете, все умеете, у вас все получается!.. 
Я желаю каждому адвокату в нашей стране, чтобы 
все было хорошо в профессии и вне ее!»

Президент ПАНО Рогачев Николай Дмитрие-
вич, приветствуя собравшихся, отметил, что Ниж-
ний Новгород очень гостеприимный город, где 
есть что посмотреть, и Палата адвокатов всегда с 
удовольствием принимает гостей. 

В рамках форума состоялось 10 секций по ак-
туальным юридическим темам, в том числе стра-

тегическая сессия «Адвокатура и государство», 
панельная дискуссия «Современные тенденции и 
проблемы при защите прав адвокатов», круглый 
стол «Построение сотрудничества СМА РФ в рам-
ках экстерриториальных проектов» и пр.

С большим интересом участники форума слу-
шали выступление вице-президента ФПА РФ, пре-

зидента ПАНО Рогачева Н.Д., в котором 
он совершил экскурс в историю, расска-
зав о взаимоотношениях государства и 
адвокатуры с момента ее образования 
как самостоятельного института. 

Спикерами на форуме выступили 
также советник ФПА РФ по молодеж-
ной политике, вице-президент АП Мо-
сковской области Александра Цветкова, 
начальник отдела по вопросам адвока-
туры, нотариата, государственной реги-
страции актов гражданского состояния 
ГУ Минюста России по Нижегородской 
области Софья Додонова, председа-
тель СМА РФ Екатерина Худова, адво-
кат АП Санкт-Петербурга управляющий 

партнер «Legal Conf» Ольга Субота, председатель 
Нижегородского регионального отделения АЮР 
Ирина Фаст и др.

Участники форума обсудили современные 
проблемы при защите прав адвокатов, практиче-
ские аспекты применения новых инструментов за-
щиты предпринимателей в уголовном процессе, 
современные тенденции и проблемы при защите 
прав военнослужащих, тенденции банкротного 
законодательства, проблемы при осуществлении 
защиты по ятрогенным преступлениям и прочие 
актуальные темы.

Участники форума смогли обменяться опытом, 
задать интересующие вопросы и обсудить слож-
ности, с которыми они сталкиваются в своей дея-
тельности. Были представлены лучшие практики и 
рекомендации, которые смогут облегчить работу 
адвоката или юриста. 

Подводя итоги, все отметили хорошую орга-
низацию мероприятия, его информативность, 
наполненность, высокий профессионализм спи-
керов и пожелали сделать проведение форума 
ежегодным.
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Нижегородской области

На следующий день участники форума, особенно гости из 
других регионов, получили возможность прогуляться по истори-
ческим местам Нижнего Новгорода в сопровождении экскурсо-
вода.  Подарок преподнесла и погода: утро оказалось солнечным 
и теплым.  Удалось осмотреть улицу Рождественскую и Нижне-
Волжскую набережную, Рождественскую церковь, площадь  На-
родного единства, Чкаловскую лестницу и прогуляться по Крем-
лю и набережной Федоровского. Еще раз все смогли не только 
послушать интересную историческую справку о городе и его до-
стопримечательностях, но и пообщаться между собой, оставив 
себе чудесные фотографии и воспоминания.
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Заседание Совета ПАНО
Очередное заседание Совета ПАНО, на ко-

торое были приглашены члены Президиума 
НОКА, состоялось 4 октября.  

Присягу адвоката приняли четыре претендента, 
успешно выдержавшие экзамен.

По личному заявлению возобновлен статус двух 
адвокатов, прекращен статус четырех адвокатов по 
личному заявлению, одного – в связи со смертью.

Из реестра адвокатских образований исключе-
ны сведения об адвокатском кабинете Курмаева 
Карима Алексеевича и об адвокатском кабинете 
Карпенкова Владислава Олеговича в связи с пре-
кращением статуса адвоката, включены сведения о 
вновь учрежденном адвокатском кабинете Снаро-
вой Екатерины Анатольевны.

Адвокатские конторы №4 и №11 НОКА уведо-
мили Совет об изменении местонахождения фили-
алов.

Совет рассмотрел пять дисциплинарных про-
изводств. В действиях всех участвующих в них ад-
вокатов квалификационная комиссия признала 

нарушения положений ФЗ «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре РФ» и Кодекса профессио-
нальной этики адвоката. Трем адвокатам вынесено 
предупреждение, двум – замечание.

 
Совет утвердил на 2024 год перечень адвокат-

ских образований (филиалов), на адвокатов кото-
рых возлагается обязанность участия в уголовном 
судопроизводстве по делам по назначению орга-
нов дознания, предварительного следствия и суда, 
а также в порядке ст.50 ГПК РФ

 
Совет утвердил Регламент к Соглашению об ин-

формационном взаимодействии между Палатой 
адвокатов Нижегородской области и Нижегород-
ским областным судом от 05.09.2023 года.

 Члены Совета поддержали решение об участии 
адвокатов ПАНО в Правовом марафоне для пен-
сионеров 12.10.2023 года. Во все адвокатские об-
разования направлены соответствующие распоря-
жения.
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Совет заслушал информацию о письме прези-
дента Федеральной палаты адвокатов РФ С.И. Во-
лодиной от 18.09.2023 г. № 231-09/23-АП об учреж-
дении награды ФПА РФ – знак отличия «Лучший 
наставник», которой награждаются адвокаты, осу-
ществляющие наставничество, обучение адвока-
тов и стажеров РФ на протяжении трех лет за лич-
ные заслуги и решил представить к награждению 
знаком отличия «Лучший наставник» за содействие 
адвокатам в их профессиональном становлении 
следующих адвокатов ПАНО:

• Адейкину Оксану Викторовну – адвоката Адво-
катской конторы № 25 НОКА,

• Ануфриеву Наиру Вартановну – адвоката Адво-
катской конторы № 10 НОКА,

• Безбородову Екатерину Львовну – адвоката 
Адвокатской конторы Канавинского района 
НОКА,

• Грачеву Валерию Аркадьевну – заведующую 
Адвокатской конторой № 31 НОКА,

• Ильичеву Марину Алексеевну – заведующую 
Адвокатской конторой № 5 НОКА,

• Калибернову Ольгу Николаевну – заведующую 
Адвокатской конторой № 25 НОКА,

• Кохась Ольгу Алексеевну – адвоката Адвокат-
ской конторы Автозаводского района НОКА,

• Красильникову Софию Ивановну – адвоката 
Адвокатской конторы № 25 НОКА.

Совет принял решение об оказании гуманитар-
ной помощи войсковой части, выполняющей зада-
чи СВО, в которой служит адвокат ПАНО.

Членов Совета ознакомили с письмом прези-
дента Федеральной палаты адвокатов РФ С.И. Воло-
диной от 28.09.2023 г. № 235-09/23-АП об участии 
Совета молодых адвокатов ПАНО в проведении и 
внедрении проекта «Адвокатура. Шаг в профес-
сию». В связи с тем, что в Палате адвокатов Ниже-

городской области 01 сентября 2023 года стартовал 
проект в отношении профориентации молодежи и 
привлечению молодых специалистов в адвокату-
ру «#будуадвокатом», Совет ПАНО решил участие 
Совета молодых адвокатов ПАНО по организации 
и внедрению проекта «Адвокатура. Шаг в профес-
сию» среди студентов ВУЗов отложить на 2024 год.

В соответствии с письмом председателя Ниже-
городского регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации «Ассоциация 
юристов России» И.А. Фаст от 28.09.2023 г. № 340 
о направлении представлений на соискание XII 
региональной юридической премии «Юрист года-
2023» Совет обсудил кандидатуры на представле-
ние к премии.

Совет ПАНО принял решение за многолетнюю 
добросовестную профессиональную деятельность, 
активное участие в жизни адвокатской конторы и в 
связи с юбилейной датой со дня рождения награ-
дить адвоката Адвокатской конторы Канавинского 
района Марову Нину Борисовну Почетной грамо-
той ПАНО и вручить серебряный «Знак адвоката».
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31 октября в конференц-зале ПАНО состоя-
лось совещание, на которое были приглашены 
руководители крупных адвокатских образова-
ний Палаты

Тема обсуждения: информа-
ционное взаимодействие меж-
ду Палатой адвокатов и Ниже-
городским областным судом.

Основная задача взаимо-
действия – подача заявлений и 
иных документов правового ха-
рактера в судебные инстанции 
по электронной почте с наличи-
ем усиленной квалифицирован-
ной подписи, а также получение 
документов от судов.

Президент ПАНО Рогачев Н.Д. сообщил о том, 
что соглашение о сотрудничестве подписано, 
утвержден регламент действий каждой стороны, 
поэтому если адвокаты заинтересованы в том, что-
бы облегчить себе работу и значительно сэконо-
мить время, то они должны получить усиленную 
квалифицированную электронную подпись.

Для обмена информацией в судах будет соз-
дан отдельный электронный ящик, куда адвокаты 
со своей электронной почты смогут направлять 
исковые заявления, возражения, ходатайства, до-
казательства и различные процессуальные до-
кументы, предусмотренные соответствующими 
процессуальными нормами. Суд, в свою очередь, 
на электронную почту адвоката может направлять 
процессуальные документы, аудиозаписи судеб-
ных заседаний, исполнительные листы, извещения, 
материалы дела.

Соглашение предусматривает обеспечение 
сторонами конфиденциальности и безопасности 

«Активнее включаемся в электронный документооборот 
с судами» — как сэкономить время адвоката

персональных данных, строгое соблюдение адво-
катской тайны и иной охраняемой законом тай-
ны, обеспечение защиты информации и контроль 
доступа к информации. Предусматривается, что 

файл электронного документа 
должен быть в формате PDF, 
а размер файла электронного 
письма не должен превышать 
15 Мб. В Соглашении прописан 
порядок осуществления обме-
на электронными документами. 
Палата адвокатов по Соглаше-
нию обязуется передать в суд 
реестр адвокатов и сведения, 
необходимые для взаимодей-
ствия по настоящему Соглаше-
нию, а также обязывает адвока-

тов направлять квитанции (письмо о прочтении) в 
течение 10 минут с момента открытия электронно-
го письма, но не позднее 120 минут с момента его 
получения.

Пока вопрос такого взаимодействия, аналогов 
которому нет больше нигде в России, касается рай-
онных судов во всех районах области и областного 
суда по всем категориям дел (уголовным, граждан-
ским, административным).  

По соглашению, Палата должна предоставить 
список адвокатов, которые имеют электронную 
цифровую подпись и желают участвовать в этой 
системе взаимодействия. В свою очередь от суда 
нам предоставляют электронные адреса все рай-
онных судов и контактных лиц, отвечающих за этот 
процесс.

По словам Рогачева Н.Д., в дальнейших планах 
распространить электронный документооборот 
также на подачу заявлений адвокатов об оплате 
по назначению, вынесение постановления судьи 
и направлении к нам, направление информации в 
судебный департамент.

Но это станет возможным только при условии 
оперативного налаживания сотрудничества по 
уже подписанному соглашению.

«На сегодняшний день только 258 адвокатов 
Палаты имеют усиленную квалифицирован-
ную электронную подпись, - отметил Николай 
Дмитриевич. – Это недостаточно, поэтому за-
ведующим надо провести с адвокатами разъяс-
нительную работу, показать все плюсы этого 
взаимодействия, заинтересовать».
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ПЕРСОНАЛЬНО 

Присвоен статус адвоката:
Заренковой Инне Юрьевне (включена в спи-

сочный состав Адвокатской конторы №19 НОКА);
Илюшиной Ксении Игоревне (включена в спи-

сочный состав Адвокатской конторы Арзамасского 
района НОКА);

Медведеву Демиду Ивановичу (включен в 
списочный состав Адвокатской конторы Канавин-
ского района НОКА);

Пряженцовой Кристине Андреевне (включе-
на в списочный состав Адвокатской конторы №25 
НОКА).

Возобновлен статус адвоката:
Курашвили Отари Григорьевича (Адвокатская 

контора Московского района НОКА);
Никитина Дмитрия Борисовича (Адвокатская 

контора Канавинского района НОКА).

Продлено приостановление статуса адвоката:
Кутановой Дарьи Николаевны (Нижегород-

ская коллегия адвокатов «Чайка и коллеги»);
Хрулева Александра Владимировича (Ниже-

городская коллегия адвокатов «Чайка и коллеги»).

Прекращен статус адвоката:
Курмаева Карима Алексеевича (Адвокатский 

кабинет) – по личному заявлению;
Шокурова Игоря Андреевича (Адвокатская 

контора Нижегородского района НОКА) – по лич-
ному заявлению;

Карпенкова Владислава Олеговича (Адвокат-
ский кабинет) – по личному заявлению;

Саковца Андрея Александровича (Адвокат-
ская контора Уренского района НОКА) – по лично-
му заявлению;

Лазарева Владимира Владимировича (Адво-
катская контора Павловского района НОКА)– в свя-
зи со смертью.

Реестр адвокатских образований 
Включены сведения:
• об учреждении Адвокатского кабинета Снаро-

вой Екатерины Анатольевны с местом распо-
ложения по адресу: 603000, г. Нижний Новгород 
ул.Октябрьская, д. 21а, помещение П4;

•  об изменении местонахождения филиала – Ад-
вокатской конторы №4 НОКА: 603005, г. Ниж-
ний Новгород, пл. Театральная, д. 3, офис 49;

• об изменении местонахождения филиала – Адво-
катской конторы №11 НОКА: 603089, г. Нижний 
Новгород, ул. Полтавская, д. 32, офис № 22.

Исключены сведения:
• об Адвокатском кабинете Курмаева Карима 

Алексеевича в связи с прекращением статуса ад-
воката;

• об Адвокатском кабинете Карпенкова Владис-
лава Олеговича в связи с прекращением статуса 
адвоката.

Заведующая специализированной Адвокатской 
конторой №25 НОКА Калибернова О.Н. на при-
мере электронного обмена документами с арби-
тражными судами объяснила, что это очень удоб-
но, экономит массу времени и, что немаловажно, 
безопасно. Можно минимизировать все риски ис-
пользования злоумышленниками вашей электрон-
ной подписи в преступных целях. Надо донести это 
до всех адвокатов.

«Разобравшись с системой обмена докумен-
тами, отправив их несколько раз по электронной 
почте, больше никто не захочет «идти ногами и 
нести бумажки», — сказала Ольга Николаевна. Так 
что — выбор за адвокатами.

В настоящее время усиленную электронную 
подпись можно получить на возмездной основе, 
обратившись в коммерческие организации, осу-
ществляющие соответствующую деятельность в 
соответствии с Федеральным законом «Об элек-
тронной подписи», либо безвозмездно — через 
государственную систему Госключ.

В заключении совещания помощник президен-
та ПАНО Веткин А.Е. провел презентацию получе-
ния электронной подписи через государственную 
систему Госключ. 

Регламент взаимодействия и презентация будут 
отправлены по электронной почте во все адвокат-
ские образования.
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В связи с поступающими запросами о возможности 
осуществления адвокатской деятельности на постоянной 
основе на территории субъекта Российской Федерации, 
членом адвокатской палаты которой не является адво-
кат, Совет ФПА РФ сообщает:

1. В соответствии с пунктом 4 статьи 29 Федерально-
го закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации» (далее – Закон) адвокатская 
палата создается в целях обеспечения оказания квали-
фицированной юридической помощи, ее доступности 
для населения на всей территории данного субъекта 
Российской Федерации, организации юридической по-
мощи, оказываемой гражданам Российской Федерации 
бесплатно, представительства и защиты интересов адво-
катов в органах государственной власти, органах местно-
го самоуправления, общественных объединениях и иных 
организациях, контроля за профессиональной подготов-
кой лиц, допускаемых к осуществлению адвокатской 
деятельности, и соблюдением адвокатами Кодекса про-
фессиональной этики адвоката.

Тем самым, в компетенцию и публичную ответствен-
ность адвокатской палаты субъекта Российской Феде-
рации включаются обеспечение оказания квалифици-
рованной юридической помощи, а также контроль за 
надлежащим исполнением требований к осуществле-
нию адвокатской деятельности.

В целях реализации публичных функций по органи-
зации адвокатской деятельности на территории соответ-
ствующего субъекта Российской Федерации адвокатская 
палата наделена юрисдикционными полномочиями в 
отношении состоящих в ней адвокатов. К ним относятся 
принятие обязательных к исполнению всеми адвоката-
ми региона решений, регламентирующих деятельность 
адвоката, рассмотрение дисциплинарных дел об ответ-
ственности адвоката за ненадлежащее исполнение про-
фессиональных обязанностей и нарушение требований 
Кодекса профессиональной этики адвоката, а также ре-
шений органов адвокатского сообщества, принятых в 
пределах их компетенции, прекращение или приоста-
новление статуса адвоката.

2. В соответствии с пунктом 4 статьи 15 Закона адво-
кат может одновременно являться членом адвокатской 
палаты только одного субъекта Российской Федерации, 
сведения о нем вносятся только в один региональный 
реестр. Адвокат вправе осуществлять свою деятельность 
только в одном адвокатском образовании, учрежден-

19 октября состоялось заседание Совета ФПА РФ,  
который утвердил несколько документов

ном в соответствии с настоящим Федеральным законом.
В силу пункта 2 статьи 13 Закона, со дня принятия при-

сяги претендент получает статус адвоката и становится 
членом адвокатской палаты. Согласно пункту 8 статьи 15 
Закона порядок изменения адвокатом членства в адво-
катской палате одного субъекта Российской Федерации 
на членство в адвокатской палате другого субъекта Рос-
сийской Федерации определяется Советом Федеральной 
палаты адвокатов.

3. В соответствии с пунктом 1.2 Положения о порядке 
ведения реестра адвокатских образований и их филиа-
лов субъекта Российской Федерации (утверждено Реше-
нием Совета ФПА РФ от 8 июля 2021 г.) реестр адвокат-
ских образований и их филиалов субъекта Российской 
Федерации ведется адвокатской палатой субъекта Рос-
сийской Федерации. Согласно пункту 10 статьи 22 Закона, 
сведения об адвокатах, осуществляющих деятельность в 
филиале коллегии адвокатов, вносятся в региональный 
реестр субъекта Российской Федерации, на территории 
которой создан филиал.

Абзацем 1 пункта 7 Порядка изменения адвокатом 
членства в адвокатской палате одного субъекта РФ на 
членство в адвокатской палате другого субъекта и урегу-
лирования некоторых вопросов реализации адвокатом 
права на осуществление адвокатской деятельности на 
территории РФ (утвержден решением Совета ФПА РФ от 
2 апреля 2010 г.) (далее – Порядок) устанавливается, что 
не допускаются деятельность и членство адвоката в ад-
вокатском образовании (филиале, ином обособленном 
подразделении адвокатского образования) на террито-
рии субъекта РФ, если в реестре этого субъекта РФ от-
сутствуют сведения об адвокате как о члене адвокатской 
палаты, либо если адвокатское образование (филиал, 
иное обособленное подразделение адвокатского обра-
зования) не включены в реестр адвокатских образова-
ний адвокатской палаты субъекта РФ.

В абзаце 3 пункта 7 Порядка указывается, что адвокат 
не вправе в информации о себе указывать место осу-
ществления профессиональной деятельности, не соот-
ветствующее членству в адвокатской палате субъекта РФ.

В соответствии с абзацем 3 пункта 1.2 Положения о 
дополнительном офисе адвокатского образования (обо-
собленного подразделения) (утверждено Решением Со-
вета ФПА РФ от 11 апреля 2022 г.) организация дополни-
тельных офисов на территории субъектов РФ, в реестре 

Разъяснение Совета Федеральной палаты адвокатов Российской Федерации  
о недопустимости осуществления адвокатской деятельности  

на постоянной основе на территории субъекта Российской Федерации, 
членом адвокатской палаты  которого не является адвокат

Утверждено решением Совета ФПА РФ от 19 октября 2023 г., протокол № 7
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адвокатов которых отсутствуют сведения об организо-
вавшем адвокатском образовании (обособленном под-
разделении), не допускается.

4. С учетом изложенного, Совет Федеральной пала-
ты адвокатов РФ обращает внимание на то, что адвокат 
вправе постоянно осуществлять адвокатскую деятель-
ность на территории субъекта РФ, если сведения о нем 
внесены в реестр адвокатов этого субъекта РФ, а форма 
адвокатского образования (филиал коллегии или бюро) 
и место осуществления адвокатской деятельности избра-
ны адвокатом на территории этого субъекта. Осущест-
вление адвокатской деятельности на территории другого 
субъекта РФ может носить временный, не предполагаю-
щий постоянного нахождения характер.

Нарушение правил создания и регистрации адвокат-
ских образований, а также осуществление адвокатской 
деятельности на постоянной основе адвокатом на терри-
тории другого субъекта РФ в иных формах является осно-

ванием привлечения к дисциплинарной ответственности 
в связи с ненадлежащим исполнением указанных выше 
требований Закона и решений органов адвокатского со-
общества, принятых в пределах их компетенции.

Об осуществлении адвокатской деятельности на по-
стоянной основе, в частности, могут свидетельствовать 
организация офиса, не зарегистрированного в реестре 
адвокатских образований, размещение информации 
об адвокате, ведение приема доверителей, указание 
адреса адвоката вне субъекта РФ, в реестр которого 
внесены данные об адвокате, осуществление платежей 
через филиал или обособленное подразделение, не за-
регистрированное в реестре адвокатских образований 
субъекта РФ, в котором оно фактически находится, или 
адвокатом, не состоящим в реестре адвокатов субъекта, 
в котором находится филиал или обособленное под-
разделение, и др.

Разъяснение Комиссии по этике и стандартам  
Федеральной палаты адвокатов Российской Федерации по вопросам,  

связанным с денежным требованием адвоката к доверителю

Принято на заседании КЭС ФПА РФ от 18 сентября 2023 г.
Утверждено решением Совета ФПА РФ от 19 октября 2023 г., протокол № 7

В Комиссию по этике и стандартам Федеральной па-
латы адвокатов Российской Федерации поступил запрос 
Совета Адвокатской палаты города Москвы по вопро-
сам, связанным с уступкой, обеспечением и исполнени-
ем денежного требования адвоката к доверителю.

В порядке пункта 5 статьи 18.2 Кодекса профессио-
нальной этики адвоката Комиссия по этике и стандартам 
Федеральной палаты адвокатов Российской Федерации 
дает следующее разъяснение.

Адвокат не может уступить кому бы то ни было право 
денежного требования к доверителю по заключенному 
между ними соглашению без специального согласия 
на то доверителя (пункт 7 статьи 6 Кодекса профессио-
нальной этики адвоката). Аналогичное по содержанию 
положение содержится в пункте 5 статьи 25 Федераль-
ного закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации».

Данный запрет имеет этический характер и не связан 
с гражданско-правовыми отношениями между адвока-
том и доверителем. Именно в связи с этим пункт 7 статьи 
6 Кодекса профессиональной этики адвоката не содер-
жит исключений из запрета уступать кому-либо право 
денежного требования к доверителю без согласия по-
следнего.

Процедура банкротства доверителя не отменяет 
установленные законодательством об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре (Кодексом профессиональной 
этики адвоката) запреты и ограничения. В связи с этим 
в случае включения требования адвоката в реестр тре-
бований кредиторов доверителя адвокат не вправе без 
специального согласия доверителя уступать кому бы то 

ни было право денежного требования к доверителю по 
заключенному с последним соглашению.

В отношении возможности выплаты вознаграждения 
адвокату третьим лицом пунктом 3.1 статьи 16 Кодекса 
профессиональной этики адвоката установлено правило, 
согласно которому адвокат вправе принимать денежные 
средства в оплату юридической помощи по соглашению 
за доверителя от третьих лиц (с ведома доверителя).

Данная норма является специальной по отношению к 
положениям гражданского законодательства, регулиру-
ющим договорные и иные обязательства, а также другие 
имущественные и личные неимущественные отношения.

В связи с этим требование о принятии адвокатом от 
третьих лиц денежных средств в оплату юридической 
помощи по соглашению с ведома доверителя подразу-
мевает как осведомленность доверителя о намерении 
адвоката принять денежные средства в оплату юриди-
ческой помощи за доверителя от третьего лица, так и 
выражение доверителем своего отношения к такой воз-
можности.

Применительно к обеспечению исполнения обя-
зательств доверителя Кодекс профессиональной этики 
адвоката в пункте 5 статьи 16 устанавливает запрет при-
нимать от доверителя какое-либо имущество в обеспе-
чение соглашения о гонораре. Данный запрет распро-
страняется на любые способы обеспечения исполнения 
обязательств доверителя, предполагающие передачу ад-
вокату имущества доверителя.

Таким образом, обеспечение исполнения обяза-
тельств доверителя, являясь условием взаиморасчетов 
сторон, подразумевает совершение адвокатом действий, 
аналогичных принятию от третьих лиц денежных средств 
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Разъяснение Комиссии по этике и стандартам Федеральной палаты адвокатов 
Российской Федерации по вопросам извлечения адвокатом дохода  

от сдачи недвижимости в аренду (наем)
Принято на заседании КЭС ФПА РФ от 24 июля 2023 г.

Утверждено решением Совета ФПА РФ от 19 октября 2023 г., протокол № 7

 Комиссию по этике и стандартам Федеральной пала-
ты адвокатов Российской Федерации (далее – Комиссия) 
поступил запрос Совета Адвокатской палаты Липецкой 
области о праве адвоката зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя исключительно для 
предоставления в аренду принадлежащего ему на праве 
собственности недвижимого имущества, в том числе не-
жилых помещений.

В порядке пункта 5 статьи 18.2 Кодекса профессио-
нальной этики адвоката Комиссия дает следующее разъ-
яснение.

Абзацем третьим пункта 3 статьи 9 Кодекса профес-
сиональной этики адвоката предусмотрено, что адвокат 
вправе извлекать доход от сдачи недвижимости в арен-
ду (наем), если эта деятельность не предполагает исполь-
зование статуса адвоката.

В связи с закреплением в Кодексе профессиональной 
этики адвоката права адвоката сдавать недвижимость в 
аренду (наем), а также в связи с отсутствием в Федераль-
ном законе «Об адвокатской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации» и Кодексе профессиональ-
ной этики адвоката соответствующего запрета адвокат 
вправе зарегистрироваться в качестве индивидуального 
предпринимателя с соответствующим кодом деятельно-
сти по Общероссийскому классификатору видов эконо-
мической деятельности для сдачи в аренду принадлежа-
щей ему на праве собственности недвижимости, в том 
числе нежилых помещений, при условии, что предпри-
нимательская деятельность по сдаче в аренду принадле-
жащей гражданину, имеющему статус адвоката, на праве 
собственности недвижимости не предполагает исполь-
зования статуса адвоката.

Данный вывод не умаляет право адвоката в соответ-
ствии с абзацем третьим пункта 3 статьи 9 Кодекса про-
фессиональной этики адвоката сдавать недвижимость в 
аренду (наем) и без регистрации в качестве индивиду-
ального предпринимателя.

Сдача адвокатом недвижимости в аренду (наем), а 
также извлечение адвокатом дохода от такой деятельно-
сти не должны порочить честь и достоинство адвоката 
или наносить ущерб авторитету адвокатуры (абзац вто-
рой пункта 4 статьи 9 Кодекса профессиональной этики 
адвоката).

Реализация права на сдачу недвижимости в аренду 
(наем) требует от адвоката соблюдения положений за-
конодательства, регулирующего соответствующие пра-
воотношения, в том числе в части налогообложения (в 
случае сдачи адвокатом недвижимости в аренду (наем) 
в качестве индивидуального предпринимателя – в части 
налогообложения в отношении предпринимательской 
деятельности по сдаче объектов недвижимости в арен-
ду).

Государственная регистрация адвоката в качестве 
индивидуального предпринимателя и последующее 
вступление адвоката в правоотношения в качестве ин-
дивидуального предпринимателя в целях несоблюде-
ния или обхода требований Федерального закона «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской 
Федерации», Кодекса профессиональной этики адвоката 
являются недопустимыми и должны становиться осно-
ваниями для реагирования органов адвокатского само-
управления и возможного привлечения адвоката к дис-
циплинарной ответственности.

Настоящее Разъяснение вступает в силу и становит-
ся обязательным для всех адвокатских палат и адвокатов 
после утверждения Советом Федеральной палаты адво-
катов Российской Федерации и опубликования на офи-
циальном сайте Федеральной палаты адвокатов Россий-
ской Федерации в сети «Интернет».

После вступления в силу настоящее Разъяснение под-
лежит опубликованию в издании «Вестник Федеральной 
палаты адвокатов Российской Федерации» и в издании 
«Адвокатская газета».

в оплату юридической помощи, если иной порядок не 
определен соглашением с доверителем.

В связи с изложенным Комиссия приходит к выводу, 
что позиция доверителя в отношении выплаты возна-
граждения по соглашению или обеспечения исполнения 
его обязательств третьим лицом является необходимым 
условием принятия адвокатом таких денежных средств 
или обеспечения исполнения обязательств.

При этом в любом случае адвокат обязан соблюдать 
требования честности и добросовестности и избегать 
всего, что могло бы нанести ущерб авторитету адвокату-
ры или подорвать доверие к ней либо к самому адвокату 

(пункты 1 и 2 статьи 5, пункт 5 статьи 9 Кодекса професси-
ональной этики адвоката).

Настоящее Разъяснение вступает в силу и становит-
ся обязательным для всех адвокатских палат и адвокатов 
после утверждения Советом Федеральной палаты адво-
катов Российской Федерации и опубликования на офи-
циальном сайте Федеральной палаты адвокатов Россий-
ской Федерации в сети «Интернет».

После вступления в силу настоящее Разъяснение под-
лежит опубликованию в издании «Вестник Федеральной 
палаты адвокатов Российской Федерации» и в издании 
«Адвокатская газета».
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Форум открыла стратегическая сессия 
«Адвокатура и государство», первым спи-
кером на которой выступил президент Па-
латы адвокатов Нижегородской области Ро-
гачев Н.Д.

В самом начале он напомнил, что вся дея-
тельность современной адвокатуры строится 
на принципах независимости, самоуправле-
ния и равенства, которые должны свято со-
блюдаться и которые исключают любой кон-
троль, в том числе и со стороны государства. 
Российское законодательство не содержит 
положений о контроле со стороны государ-
ства, тем не менее вся деятельность адвокату-
ры осуществляется в соответствии с законо-
дательством государства и теми правилами, 
которые устанавливает сама адвокатура.

На примере таких стран, как Англия, Фран-
ция, Германия и Израиль докладчик показал, 
как там строятся взаимоотношения адвокатуры 
и государства, подчеркнув, что европейские ад-
вокаты часто сталкиваются с теми же пробле-
мами, что и отечественная адвокатура.

 Далее Рогачев Н.Д. совершил экскурс в исто-
рию, рассказав о взаимоотношениях государ-
ства и адвокатуры с момента ее образования 
как самостоятельного института. Еще в XIX веке 
советы присяжных поверенных сталкивались и 
с проблемой оплаты труда, и с дисциплинар-
ными проступками. Поскольку они создавались 

при судебных палатах, то на последних была 
возложена и функция контроля.

В начале советского периода за адвокатурой 
осуществлялся жесткий контроль со стороны 
облисполкомов, которые вправе были прово-

дить проверки в коллегии, исключать из адво-
катуры «ненадежных товарищей». Облисполко-
мы инициировали чистки адвокатских рядов по 
классовому признаку, по партийности, по при-
надлежности к врагам народа и пр.

Контроль со стороны областных властей в 
более поздний период Советов стал более ло-
яльным, хотя за ними оставалось право отме-
нять решения президиума коллегии адвокатов 
и общих собраний, а также право приостанав-
ливать эти решения.

«Но на моей практике в нашей 
коллегии таких случаев не было, - 
подчеркнул Николай Дмитриевич. 
- Руководителю областной горь-
ковской коллегии Чичварину А.П. 
удавалось находить баланс в от-
ношениях адвокатуры и власти, 
и от давления она не страдала».

Положение об адвокатуре 1980 
г., принятое на основе Закона об 
адвокатуре СССР 1979 г., предус-
матривало взаимодействие ин-
ститута адвокатуры с Минюстом 
СССР, что уже само по себе зву-
чало достойно.

Тем не менее, Министерство 
юстиции СССР осуществляло об-
щий контроль за деятельностью 

Второй Нижегородский адвокатский форум
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адвокатуры, за соблюдением адвокатурой зако-
нодательства, утверждало инструкцию об опла-
те труда адвокатов, согласно которой адвокату 
не разрешалось много зарабатывать.

Функций по контролю у Минюста СССР было 
достаточно много, но адвокатура от этого осо-
бо не страдала, к ней относились с пониманием. 
Минюст обобщал практику работы коллегий в 
разных регионах, хорошее предлагал использо-
вать, на плохое указывал, но проблем особых 
не создавал. От имени Минюста адвокаты в со-
ставе бригад участвовали в выездных провер-
ках коллегий других областей.

В 90-м году Минюст отказался от руковод-
ства адвокатурой, и она на некоторое время 
стала самостоятельной.

Закон об адвокатуре в текущей редакции не 
содержит положений о контроле и надзоре, 
но в Положении о Министерстве юстиции РФ, 
утвержденном Указом Президента РФ от 13 ян-
варя 2023 года № 10, упоминаются регулятив-
ные функции в отношении адвокатуры. Также 
п.5 данного положения закрепляет за Миню-
стом осуществление контроля и надзора в том 
числе и за адвокатурой, хотя и не раскрывает, в 
чем это должно заключаться.

Неверно считать контролем такие функции 
Минюста, как ведение реестра адвокатов, выда-
ча удостоверений, утверждение порядка и пра-
вил адвокатского запроса и др.

Говоря об отношениях адвокатуры с госу-
дарством, спикер подчеркнул, что очень важно 
выстраивать рабочие отношения с региональ-
ными органами власти, которые субсидируют 
оказание бесплатной юриди-
ческой помощи. Так, за про-
шлый год адвокаты Нижего-
родской области получили из 
областного бюджета за эту ра-
боту 10 млн 153 тыс. руб.

Кроме того, Рогачев Н.Д. 
отметил, что на местах не ме-
нее важно взаимодействие 
адвокатуры с судами и орга-
нами следствия. В Нижего-
родской области не бывало 
ни одного эксцесса, когда бы 
нарушались права адвоката 
в судах. В этом году также не 
было ни единого обращения 
от органов дознания и пре-
следования следственного ко-
митета по поводу конфликта с 

адвокатом, или неявки адвоката на следствен-
ное действие. Это создает рабочую обстановку, 
взаимное уважение между структурами.

«Не надо требовать уважения к адвокату-
ре, если мы сами будем вести себя неправильно. 
Гораздо убедительнее, когда свою принципи-
альность адвокат проявляет профессиональ-
но, грамотно, аргументированно», - отметил 
Николай Дмитриевич.

Заканчивая свое выступление, он озвучил 
некоторые финансовые итоги по этому году. 
Несмотря на то, что в первом полугодии отме-
чено некоторое снижение валового гонорара 
по сравнению с прошлым годом, по итогам 9 
месяцев ПАНО вышла на небольшой рост, что 
внушает оптимизм.

В следующем выступлении на сессии на-
чальник отдела по вопросам адвокатуры, но-
тариата, государственной регистрации актов 
гражданского состояния ГУ Минюста России по 
Нижегородской области Софья Додонова рас-
сказала, что в 2022 году нижегородские адво-
каты оказали 8,4 тыс. бесплатных юридических 
услуг отдельным категориям граждан (пенсио-
нерам, малоимущим, инвалидам, многодетным 
семьям, обманутым дольщикам, вынужденным 
переселенцам — категории устанавливаются 
федеральным и региональным законами). По 
объёму оказанной бесплатной правовой помо-
щи регион находится на третьем месте в стране 
после Санкт-Петербурга и Ростовской области.

По Приволжскому федеральному округу ни-
жегородскими адвокатами оказано более 30 % 
от всей бесплатной юридической помощи.
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Вигурский Дмитрий
Адвокат Адвокатской конторы  
Московского района НОКА 

Второй Нижегородский адвокатский форум 
прошёл в великолепной атмосфере! Организаторы 
форума предоставили уникальную возможность 
адвокатам, юристам, представителям бизнеса и 
власти встретиться на одной рабочей площадке. 

Обсуждались вопросы в различных областях 
права по актуальным темам, в том числе одной из 
важнейших тем стала: «Защита прав военнослужа-
щих, проходящих военную службу по контракту в 
зоне СВО». 

В ходе дискуссии были достигнуты и подписа-
ны ряд соглашений, в том числе соглашение о со-
трудничестве Палаты адвокатов Нижегородской 
области и региональным фондом поддержки СВО 
«Защитники отечества». Также спикеры, имеющие 
большую практику работы, выступили по другим 
темам, требующим обсуждения прямо сейчас.

Актуальными стали темы по налоговым во-
просам, по защите прав адвокатов, по взаимо-
действию адвокатуры и государства, по вопросам 
ятрогенных преступлений, по банкротству, по ра-
боте на юридическом рынке в условиях недобро-
совестной конкуренции и по другим интересным 
темам. 

Я считаю, что такие грандиозные мероприятия 
идут на пользу всем участникам. Форум позволяет 
за один день работы обсудить глобальные вопро-
сы в различных сферах рынка, власти, адвокатуры, 
бизнеса, а самое главное наладить взаимопонима-
ние между собой. Такие форумы нужно проводить 
чаще, приглашать больше квалифицированных 
спикеров, заключать больше соглашений о со-
трудничестве, привлекать органы различных вет-
вей власти и обсуждать интересующие вопросы, 
которые не терпят отлагательств. 

Спасибо большое организаторам форума! В 
споре рождается истина. В дискуссиях рождаются 
компромиссы и налаживается взаимодействие. 
Так держать и только вперёд!

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ  
Современные тенденции и проблемы при защите прав военнослужащих 

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ  
Практические аспекты применения новых инструментов защиты предпринимателей  
в уголовном процессе 

Гулян Вреж Давидович  
Адвокат, эксперт аппарата Уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в Нижегородской 
области, член Комиссии по правовой защите 
бизнеса АЮР (НРО)

Секция «Практические аспекты приме-
нения новых инструментов защиты пред-
принимателей̆ в уголовном процессе» Вто-
рого Нижегородского адвокатского форума 
была направлена на комплексное обсужде-
ние проблем, с которыми сталкивается биз-

нес, когда в отношении него возникает инте-
рес со стороны правоохранительных органов.  
Модерировал секцию нижегородский адвокат 
и организатор форума Гулян Вреж Давидович. 
В спикерский состав секции вошел заведую-
щий Адвокатской конторой № 18 Остроумов 
Сергей Владимирович, рассказавший слушате-
лям о субъективной стороне в уголовных делах 
экономической направленности и о том, каки-
ми способами доказывается отсутствие умысла.  
В числе докладчиков были также коллеги из 
Москвы: адвокаты Сердюк Алексей Викторович 
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Курашвили Георгий Отариевич  
Член Совета ПАНО, председатель комиссии 
по защите прав адвокатов, заведующий Адво-
катской конторой Канавинского района НОКА

В настоящей  действительности профессия 
адвоката становится все более экстремаль-
ной.  Еще лет 15 назад ни о каких комиссиях 
о защите прав адвокатов речи не шло, более 
того – невозможно было себе даже предста-
вить, что наступят такие времена, когда защи-
та прав адвокатов станет одной из основных 

задач института адвокатуры.  Все нарушения 
прав адвокатов  направлены на  преследова-
ния адвокатов за исполнение ими своих про-
фессиональных обязанностей. Такая практика 
приобретает в настоящее время достаточно 
устойчивый характер. Отсюда и возникла не-
обходимость защиты прав адвокатов. Сейчас 
это одна из важнейших наших задач. Эти и 
другие проблемы обсудили участники Второ-
го Нижегородского адвокатского форума  в 
секции Проблем защиты прав адвокатов, мо-
дератором которой выступил адвокат Нижего-

(МКА «Князев и партнеры») и Корчагина 
Мария Андреевна (АБ «ZKS»). На кон-
кретных примерах они показали, каким 
образом готовить фирму к проверкам в 
рамках ст. 144- 145 УПК РФ и о современ-
ных тенденциях ареста имущества в рам-
ках производства по уголовному делу.  
Живой интерес в работе секции вызвали 
не только практические аспекты защиты 
предпринимателей самими адвокатами, 
но и взаимодействие защитников с Аппа-
ратом уполномоченного по защите прав 

предпринимателей. Об этом рассказала начальник юридического отдела Аппарата бизнес-омбудсмена 
Бычкова Галина Нефалимовна: о практических аспектах и пользе защиты предпринимателей с участием 
бизнес-омбудсмена и об ошибках, которые совершают ад-
вокаты, чьи подзащитные обращаются за помощью в Аппа-
рат уполномоченного по защите прав предпринимателей. 
По итогам секции спикеры и участники секции пришли 
к выводу о том, что необходимо тесное взаимодействие 
коллег, не практикующих в уголовном праве с адвокатами, 
поскольку грань между гражданско-правовым правонару-
шением и преступлением стала прозрачной, что возлагает 
особую ответственность на консультанта, который знаком 
с современными тенденциями привлечения к уголовной 
ответственности предпринимателей.

ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ 
Современные тенденции и проблемы при защите прав адвокатов 
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ции. Для коллег - юристов и 
адвокатов, это серьёзная и ак-
туальная тема.  В первую оче-
редь, это связано с тем, что в 
результате работы недобро-
совестных юристов клиент не 
только не получает должной 
юридической помощи, но 
и теряет свои деньги. Это, в 
свою очередь, подрывает ав-
торитет профессии в целом. 

Способы противостояния есть, одним из них, 
благодаря Ирина Фаст,  стала работа комиссии 
по оценке качества оказания юридических ус-
луг, созданной при Нижегородское региональ-
ное отделение Общероссийской общественной 
организации "Ассоциация юристов России" 
Являясь ответственным секретарём данной ко-
миссии, в ходе сессии я рассказала об основ-
ных признаках недобросовестных юристов и 
поделилась методами борьбы с ними.

ЭКСПЕРТНАЯ ДИСКУССИЯ 
Проблемы работы на юридическом рынке  
в условиях недобросовестной конкуренции 

Костина Марина Владимировна  
Адвокат, ответственный секретарь Комиссии 
по оценке качества оказания юридических 
услуг Ассоциации юристов России НРО, Пред-
седатель общественного комитета при ТПП 
Нижегородской области по электроэнергетике

В рамках Второй Нижегородский адвокат-
ский форум состоялась сессия, посвящённая 
проблемам работы на рынке юридических 
услуг в условиях недобросовестной конкурен-

родской палаты адвокатов  Александр Немов. 
Я, как председатель комиссии по защите прав  
адвокатов Палаты адвокатов Нижегородской 
области, выступал спикером на данной секции.   
Самая основная и болезненная проблема, по 
мнению участников,  это возбуждение уголов-
ных дел в отношении адвокатов, связанных с 
их профессиональной деятельностью. По ос-
новной части этих дел, к сожалению, имеются 
обвинительные приговоры. Что не может не 
вызывать  о беспокойство наших коллег. Име-
ется множество случаев вызова адвокатов на 

допросы в связи с осуществлением ими своих 
профессиональных обязанностей, проведения 
следственных действий в отношении адвока-
тов в виде обыска (выемки), прослушивания 
телефонных переговоров. Имеются и факты 
причинения вреда здоровью адвокатов. Эти 
вызовы требуют реагирования и противодей-
ствия.  Работа в этом направлении идет посто-
янно. Обсуждение этих проблем даст возмож-
ность выработать  действенные механизмы 
преодоления данных проблем.

Плешаков Евгений Александрович 
Старший преподаватель юридического факультета  
ННГУ им.Н.И.Лобачевского, адвокат Коллегии адвокатов  
г.Москвы «МКА №1 г. Москвы

     
  Конструктивно пообщались с коллегами по проблемным вопросам 
качества юридических услуг, недостаткам современного юридического 
образования. Отсутствие стандартов оказания юридических услуг среди 
юристов является одной из причин недобросовестной конкуренции с 
профессиональным адвокатским сообществом. Отмечу также высокий 
интерес всех участников сессии к данной проблеме.
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ЭКСПЕРТНАЯ ДИСКУССИЯ  
Новые регламенты налогового контроля

Ильичева Марина Алексеевна, 
Член Совета Палаты адвокатов 
Нижегородской области, заведующая 
Адвокатской конторой №5 НОКА

Как мы и говорили на представлении сек-
ции, новые экономические  реалии вводят но-
вые правила налогового контроля. Секция по 
их обсуждению получилась очень насыщен-
ной и яркой, благодаря экспертному составу 

 и  конечно же модератору, адвокату  Елиза-
ровой Я.Е.. Хочется чтобы, что в такой  жаркой 
дискуссии принимало участие и само Управ-
ление. Надеемся, что оно примет решение 
поучаствовать в следующих форумах или на 
иных площадках. 

Выражаем благодарность спикерам за их 
емкие и очень интересные доклады. Нелегко 
делиться своими знаниями в таком деле.

Чесноков Илья Евгеньевич 
Председатель СМА ПАНО

Второй Нижегородский адвокатский форум 
стал площадкой для живого диалога между   Со-
ветами молодых адвокатов регионов России. 
Союз молодых адвокатов выступил одним из ор-
ганизаторов форума и поручил модераторство 
площадки Караваеву А.Е., заместителю пред-
седателя СМАР.  Спикерами стали хозяева пло-
щадки: председатель СМА ПАНО Чесноков И.Е. 
и Член Совета ПАНО Ильичева М.А., а также го-

КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Построение сотрудничества СМА РФ в рамках экстерриториальных проектов

сти: Советник ФПА РФ по молодёжной политике 
Цветкова А. И. и Председатель СМАР и СМА МО 
Худова Е.Ф.  

Большую озабоченность участников круглого 
стола вызывает инертность адвокатской молоде-
жи, не пополнение адвокатских палат регионов 
молодыми адвокатами после института, сниже-
ние процента молодежи среди адвокатской кор-
порации. Именно в этом направлении в послед-
нее время и ведётся работа советов молодых 
адвокатов регионов.  

Были представлены проекты, которые мо-
лодежь предложила вынести на федеральный 
уровень и как готовую франшизу внедрить в ка-
ждой палате. Так, были представлены проекты 
по популяризации адвокатуры среди студентов 
юридических факультетов «Шаг в профессию» и 
«#Будуадвокатом». СМА ПАНО представила свои 
благотворительные и развлекательные проекты.  

Большой интересы вызвал проект СМА Воро-
нежской области, представленный Шмыглевой 
Ю.М.  «Адвокатская монополия» — это интеллек-
туально-развлекательная игра, основанная на 
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всем известной игре Монопо-
лия.  Автор проекта Шмыглева 
Юлия подарила ее Совету мо-
лодых адвокатов ПАНО, кото-
рый, в свою очередь, обязует-
ся изучить правила и провести 
пробные игры среди молодежи 
у нас в Нижегородской области.  

Были вопросы о развитии 
молодежного движения в кор-
порации, но времени на об-
суждения катастрофически не 
хватило. Взаимодействие будет продолжено в общих чатах, благо данный форум позволил многим 
познакомиться вживую, очно увидеть друг друга.

Халыгвердиев Заур Фикрет Оглы
Старший следователь Первого отдела  
по расследованию особо важных дел  
СУ СК РФ по Нижегородской области

Темой одной из секций стали актуальные про-
блемы при осуществлении защиты по ятрогенным 
преступлениям. Стоит также отметить, что данная 
тема является узкой и отличается своей спец-
ифичностью, поэтому в обсуждении приняли 
участие следователь по расследованиям ятро-
генных преступлений, адвокат и представитель 
судебно-медицинских экспертов.

Со временем тенденция увеличения роста 
количества подобных уголовных дел находит 
свое отражение в колоссальном объеме ра-
боты как следователей, так и экспертов. В ходе 
живого диалога с аудиторией были освещены 
основные проблемы по расследованию данной 
категории уголовных дел, в частности значи-
мость назначения комплексных (комиссионных) 

судебно-медицинских экспертиз, сроки их проведе-
ния, специфика участия в экспертизе специалистов 
узкой клинической направленности, а также гра-
мотность постановки вопросов.

Обсуждению подлежала неоднозначная судеб-
ная практика регионов России в части квалифи-
кации деяний по ст.ст. 109, 238 УК РФ. Затрагивая 
данную часть дискуссии, следует отметить, что все 
адвокаты знакомы с данными составами престу-
плений, как при изучении юриспруденции, так и из 
своего профессионального опыта, однако никто не 
видел взаимосвязи между составами преступлений. 
В данной части был озвучен термин «медицинская 
услуга», а также правильность его применения со 
стороны юридического сообщества при квалифи-
кации ятрогенного преступления.  Законодательная 
неурегулированность при квалификации по ст.ст. 
109, 238 УК РФ в части оказания медицинской по-
мощи (медицинской услуги) зачастую ставит в тупик 
правоприменителей, в связи с чем и возникает раз-

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ  
Актуальные проблемы при осуществлении защиты по ятрогенным преступлениям 
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ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ  
Современные тенденции банкротного законодательства 

Продан Юлия Игоревна  
Юрист, руководитель Правового агентства 
Юлии Продан, член Комиссии по правовой 
защите бизнеса АЮР (НРО), член Комитета 
по правовой защите бизнеса Деловой России 
(НРО), организатор и модератор Банкротного 
клуба в Н. Новгороде

Отгремел Второй Нижегородский ад-
вокатский форум, и хочется поделиться 
своими эмоциями от участия. В этом 
году я являлась партнером форума и 
спикером Банкротной сессии. Хочу от-
метить высокий уровень организации 
— я часто бываю на профессиональ-
ных конференциях в разных городах 
России, и могу точно сказать, что наш 
Нижегородский форум соответствует и 
по форме, и по содержанию крупным 
федеральным юридическим конферен-
циям! Банкротная сессия завершала фо-
рум и, не смотря на то, что проходила 

параллельно с актуальной сессией «Маркетинг 
юридических услуг», многие юристы и адвокаты 
приняли участие в обсуждении актуальных про-
блем банкротства. 

Сессия получилась живая, актуальная, дискус-
сионная. Профессиональный обмен мнениями 
происходил и между спикерами, и между спике-

личная практика квалификации содеянного. Поло-
жительный практический опыт привнесли адвокаты 
с иных регионов, пояснив о нюансах квалификации 
по ятрогенным преступлениям. До проведения 
данного форума многие практикующие адвокаты 
и не предполагали о значимости и множественных 
юридических нюансах при расследовании ятроген-
ных преступлений, о чем, собственно, поступило 
множество дополнительных вопросов. Адвокаты 
задавали вопросы исходя из своей следственной 
и судебной практик. Данная часть форума явилась 
наиболее живой и насыщенной эмоциями, как со 
стороны слушателей, так и со стороны спикеров.

Активной дискуссии подверглась судеб-
ная практика в части взыскания гражданских 
исков. Адвокаты разных регионов подели-
лись своим опытом с присутствующими кол-
легами. Была оглашена положительная су-
дебная практика. Складывалось ощущение, 
что адвокаты хвастались суммами, которые 
смогли взыскать за причиненный мораль-
ный вред. Естественно, это вызывало лишь 
положительные эмоции и восторг со сторо-
ны коллег, так как, в первую очередь, речь 
шла о доступности правосудия для обычных 
граждан. В дополнение было высказано о 

возможности взыскания морального вреда в слу-
чае наличия дефектов оказания медицинской по-
мощи с применением конкретных примеров, в том 
числе со стороны аудитории. 

Подводя итог вышесказанного, стоит отметить, 
что подобного рода форумы положительным обра-
зом влияют. в первую очередь, на формирование 
новых познаний в узких отраслях права, обмен про-
фессиональным опытом.

Выражаю огромную благодарность за пригла-
шение на данный форум, по итогам проведения ко-
торого получены новые познания, а также исклю-
чительно положительные эмоции.
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рами и слушателями. Обсудили ново-
введения в закон о  банкротстве, испол-
нительский иммунитет, привлечение к 
субсидиарной ответственности за нало-
говые правонарушения и многие другие 
актуальные темы.

Ильичева Марина Алексеевна, 
Член Совета Палаты адвокатов 
Нижегородской области,  
заведующая Адвокатской 
конторой №5 НОКА 

Банкротное право России — одна из самых молодых отраслей права и, как следствие, одна из самых 
изменяемых отраслей права. О новеллах  в данной отрасли можно говорить  ежемесячно и много. Вот 
и спикеры сессии о современных тенденциях банкротного законодательства не смогли охватить все 
новое. Продан Юлия Игоревна (правовое агентство Юлии Продан, партнер форума) сделала краткий 
обзор нововведений  в законодательство за конец 2022 и 2023 года. А далее  спикеры сосредоточи-
лись на самых глобальных, на их взгляд, проблемах и, в частности,  на взаимоотношениях в банкрот-
стве с налоговыми органами. Так, Екатерина Огорода, старший юрисконсульт ЮК «Войнов, Маслов и 
Пратнеры»  рассказала о субсидиарной ответственности контролирующих должника лиц за налоговые 
правонарушения,  а  Насонов Алексей Алексеевич (юрист, партнер  ЮФ «NasonovPirogov») уделил вни-
мание  включению требований налогового органа в реестр требований кредиторов и определение его 
очередности.

Завершил работу сессии адвокат Палаты адвокатов Нижегородской области Остроумов Сергей Вла-
димирович с докладом об исполнительском иммунитете и недобросовестном поведении должников. 
Данный доклад вызвал оживленную беседу, но в связи с недостатком времени было решено продол-
жить его в другой обстановке, например, за круглым столом.

Рябкова Татьяна Ивановна
Вице-президент ПАНО

В программу Второго Нижегородского ад-
вокатского форума была включена панель-
ная дискуссия «Маркетинг юридических услуг 

региональных игроков», модератором  кото-
рой стал адвокат АК № 36 НОКА «Тимофеев, 
Черепнов» Тимофеев О.В., а спикерами: ви-
це-президент ПАНО Рябкова Т.И.,  юрист  ООО 
ЮФ «Насонов, Пирогов и партнеры» Пирогов 
Р.А., адвокат Городской коллегии адвокатов 
Санкт-Петербурга, организатор форумов, пре-
подаватель  О.М. Субота и  специализирую-
щийся в сфере  PR технологий, менеджмента 
и маркетинга адвокат коллегии адвокатов г. 
Москвы «Ковалев, Тугуши и партнеры» Кова-
лев Е.В. 

Дискуссия получилась интересной, прозву-
чали различные мнения по вопросам продви-
жения юридической помощи, оказываемой 
адвокатами, и юридических услуг, оказывае-
мых организациями. 

Все присутствующие на панельной дискус-
сии понимали, что маркетинг или его состав-
ляющая – реклама, как коммерческие поня-

ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ  
Маркетинг юридических услуг региональных игроков 
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нее участвовал другой адвокат, допустивший, 
по мнению первого адвоката, ошибку. 

Совет ПАНО с октября 2022 года по май 
2023 года проверял соответствие сайтов адво-
катских образований и сайтов адвокатов Реко-
мендациям. По каждому сайту были направ-
лены соответствующие замечания. Адвокаты, 
в основном, с пониманием отнеслись к этим 
замечаниям. Корпоративная этика – одна из 
самых важных составляющих адвокатской де-
ятельности и, возможно, со временем именно 
она станет общей для всех участников оказа-
ния юридической помощи. Этот путь уже оз-
вучен Министерством юстиции РФ в 2023 году 
– монополия адвокатуры на судебное пред-
ставительство.  

Может ли адвокат вести свой блог? Запре-
тов на это не существует. Но блогу надо уделять 
много внимания и времени, а информация 
должна тщательно анализироваться: нельзя 
допускать утечки сведений адвокатской тай-
ны, затрагивать интересы других участников, 
например, досудебного производства или су-
дебного разбирательства, давать оценку дей-
ствиям суда и т.п. 

Можно вести колонку в местной прессе 
по юридическим вопросам, публиковаться в 
СМИ по отдельным вопросам, читать лекции 
для населения, оказывать бесплатную юриди-
ческую помощь. Маркетинг определяется как 
долгосрочная стратегия продвижения на рын-
ке, поэтому и для адвокатов, особенно для мо-
лодежи, заявить о себе можно и такими спо-
собами. 

Спикер Ольга Субота, например, в качестве 
примера продвижения озвучила участие адво-
катов и юристов в различных конференциях, 
семинарах о том, как о себе заявить, как стать 
спикером. Весьма интересный и творческий 

тия, к адвокатуре отношения не 
имеют, тем не менее, адвокаты 
активно интересуются своим 
продвижением. При этом, в ин-
формационном пространстве ин-
тернета в массовом количестве 
размещается весьма сомнитель-
ная информация о лицах и раз-
личных организациях, оказываю-
щих юридические услуги. С этой 
точки зрения, адвокаты считают 
себя несколько ущемленными. 
Вот этот вопрос и обсуждался. 

Следует отметить, что адво-
катам не запрещено заявлять о себе через 
различные источники: СМИ, интернет и т.п., 
однако на эту информацию статьей 17 КПЭА 
наложены четкие ограничения: нельзя давать 
о себе оценочные характеристики, размещать 
отзывы других лиц о себе, сравнения с други-
ми адвокатами и их критику, а также заявле-
ния, намеки, двусмысленности, которые могут 
ввести в заблуждение потенциальных дове-
рителей, например, о «1000 выигранных дел» 
или о «100 оправдательных приговорах». 

15 сентября 2022 года Совет Федеральной 
Палаты адвокатов РФ утвердил «Рекоменда-
ции по ведению сайта адвокатского образова-
ния и персонального сайта адвоката», в кото-
рых очень подробно разъясняются адвокатам 
правила поведения в системе «Интернет». Не-
допустимо указывать, например, такую инфор-
мацию: «адвокат, бывший прокурор», «реша-
ем любую проблему», «гарантируем принятие 
решения в вашу пользу», нельзя употреблять 
жаргонные и вульгарные обороты, размещать 
сравнительные характеристики и рассказы о 
том, как адвокат выиграл дело, в котором ра-
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ческих фирм и адвокатских образований. Они 
отметили ряд проблем, связанных с работой 
консультанта в условиях высокой неопреде-
ленности и недобросовестной конкуренции, а 
также определили базовые трудности реали-
зации брендового капитала.  Оценив текущее 
состояние консалтингового рынка, спикеры 
маркетинговой сессии поставили вопрос: не-
обходим ли современной организации фокус 
на строительство корпоративного и лично-
го бренда или же лучше сконцентрироваться 
на получении быстрых финансовых результа-
тов? По итогам дискуссии участники пришли 
к выводу, что в сложившихся условиях необ-
ходимо найти тонкую грань между жизнео-
пределяющими финансовыми результатами и 
планомерным инвестированием в бренд.

В своем докладе я предложил ряд идей и 
наработок в сфере аутентичного брендбил-
динга. Совместно с Еленой Кожевниковой был 
подготовлен ряд примеров, направленных на 
реализацию марочного капитала консультан-
та и корпоративного юриста в рамках модели 
«Молекула бренда». Для всестороннего анали-
за модели мы пригласили руководителя прак-
тики претензионно-судебной работы крупной 
компании из нефтехимической отрасли Ма-
рину Басову, а также руководителя направ-
ления правового сопровождения коммерции 
масштабной e-commerce платформы Евгению 
Жаркову. Наша совместная работа позволи-
ла лучше разобраться в вопросах значимости 
публичных инициатив и активностей для фор-
мирования личного бренда и его влияния на 
определённые аудитории, а также в тех посы-
лах персоны, которые необходимо укреплять 
или пересматривать для создания успешного 
образа.

Приятно видеть, что правовой рынок При-
волжья сегодня столь активно развивается и 
открыт к диалогу. Сообщество поднимает ряд 
важнейших вопросов в рамках яркой регио-
нальной инициативы. Комитет по коммуни-
кациям юридического рынка РАСО намерен 
активно поддерживать событие, в частности, 
способствовать организации сессии по разви-
тию в программе III Форума в 2024 г..

пример, опять-таки, при наличии свободного 
времени. 

Спикеры Р. Пирогов и Е. Ковалев предло-
жили развернутый и, можно сказать, научно 
обоснованный подход к рекламе юристов и 
организаций на рынке юридических услуг. 
Аудитория внимательно слушала и задавала 
вопросы. Но два момента вернули научный 
подход к тому, чему нас, адвокатов, учили с 
молодых лет: было отмечено, что основная 
«реклама» – это добросовестное и квалифи-
цированное отношение к выполнению про-
фессиональных задач и простое «сарафанное 
радио». Например, прозвучало: если ты спи-
кер на каком-либо форуме, то кто-то из при-
сутствующих, предположим, из г. Саратов, 
направит тебе клиента, если дело будет рас-
сматриваться в Нижнем Новгороде.  

Думаю, что присутствующие многое по-
черпнули для себя из предложенного им об-
суждения вопроса о маркетинге. Тема не-
ожиданно оказалось очень интересной и 
актуальной.         

Евгений Ковалев
Председатель Комитета по коммуникациям  
юридического рынка и член Исполнительного 
совета РАСО, CMBDO КА «Ковалев, Тугуши 
и партнеры», продюсер: «Юридический 
бизнес-форум: лидеры и новая реальность», 
«Рейтинги юридического рынка:  
в предвкушении успеха», «Юридический 
маркетинг в Санкт-Петербурге», методолог 
Премии Legal PR Awards. Точка Кипения 
и реестра Точка опоры.

13 октября прошел II Нижегородский адво-
катский форум — крупнейшее правовое со-
бытие в регионе, собравшее более 200 пред-
ставителей юридического рынка из разных 
уголков страны: управляющих партнеров юри-
дических фирм и адвокатских образований, 
адвокатов и юристов, членов Минюста, упол-
номоченных по правам предпринимателей 
регионов, представителей государственной и 
судебной власти и многих других.  Спикеры 
Форума затронули вопросы состояния раз-
личных правовых институтов, а также выде-
лили основные сложности в развитии юриди-
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Пирогов Роман 
Юрист, партнер юридической фирмы «NasonovPirogov»,  
спикер секции «Маркетинг юридических услуг региональных игроков 

Площадка Второго нижегородского адвокатского форума стала отличным ме-
стом для диалога, где юристы без статуса адвоката смогли поделиться с коллега-
ми-адвокатами и представителями Палаты адвокатов Нижегородской области сво-
им опытом продвижения на рынке. 

Активная вовлеченность молодых адвокатов в обсуждение насущных вопросов 
маркетинга юридических услуг в регионах в очередной раз показала, что и адвока-
ты, и юристы без статуса имеют общие проблемы и общие задачи на этом поприще, 
а диалог и обмен опытом внутри сообщества необходим. 

В целом, мероприятие приятно удивило количеством и активностью участников, и если традиция его 
проведения продолжится в том же ключе, то оно имеет перспективу стать одним из центральных в регионе.

Маслов Александр
Партнер компании «Войнов, Маслов и партнеры»

Я искренне рад, что после длительного перерыва, связан-
ного с известными всем ограничениями, состоялся Второй 
Нижегородский адвокатский форум. В этот раз приветствую 
решение организаторов пригласить представителей юриди-
ческого сообщества, не имеющих статуса адвоката, присое-
диниться к обсуждению злободневных проблем в нашей про-
фессии: актуальных вопросов как судебной практики, которая 
в наше турбулентное время очень динамична и непредсказу-
ема, так и вопросов самой юридической профессии, многие 
из которых общие как для представителей адвокатуры, так и для тех, кто осуществляет правовую поддержку 
без статуса адвоката. 

Для нашей компании «Войнов, Маслов и партнеры» было честью выступить партнером мероприятия и 
обсудить вопросы профессии с коллегами. Отмечая ценность форума, в его работе от нашей компании при-
няли участие оба партнера – Василий Войнов и Александр Маслов и старший юрист Екатерина Огородова.

С удовольствием отметил широкий географический охват участников форума и то, что коллеги из других 
регионов сталкиваются с похожими вопросами в практике своей деятельности, что и мы. 

Для меня важным является не только возможность послушать выступления спикеров, но и неформаль-

Дорофеева Мария Валерьевна 
Адвокат Адвокатской палаты г.Москвы

13 октября 2023 года в Нижнем Новгороде прошел Второй Нижегород-
ский адвокатский форум – масштабное и значимое событие для юридиче-
ского мира. Форум объединил 200 опытных и профессиональных участни-
ков из 8 регионов России - юристов и адвокатов, а также представителей 
органов государственной и исполнительной власти. 

Форум выступил прекрасной дискуссионной площадкой для обмена 
опытом, обсуждения и решения наиболее актуальных и значимых право-
вых вопросов в различных сферах общественных отношений. Второй ни-
жегородский адвокатский форум, безусловно, заслуживает самой высокой 
оценки, а его проведение должно стать ежегодным..
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ное общение в кофе-брейках и за обедом, когда можно приватно и доверительно обсудить наиболее вол-
нующие темы: возможное давление на адвокатов и юристов со стороны государства, последняя банкротная 
практика, особенно сильно развивающаяся в текущей ситуации, налоговые споры, недобросовестная кон-
куренция среди юристов и маркетинг юридических услуг. Позитивно отмечаю, что несколько параллельных 
сессий позволяло выбрать интересующую тему, что выгодно отличало форум и делало его темы интересны-
ми для разных участников.

Кроме того, большое количество участников, на мой взгляд, позволило найти каждому интересного со-
беседника, что особенно важно для профессионального роста и развития. Я считаю, что после окончания 
юрфака профессиональное общение с коллегами является лучшим способом для самообразования и роста 
в профессии помимо собственно юридической практики, и форум предоставил нам такую возможность. 

Особенно большую гордость у меня вызывает, что такой масштабный форум состоялся именно в Нижнем 
Новгороде. От всей души благодарен организаторам за представленную возможность пообщаться с колле-
гами, желаю дальнейшего развития форума, чтобы Третий Нижегородский адвокатский форум был не менее 
интересным, масштабным и представительным.

Фадеев Сергей Сергеевич
Адвокат, преподаватель, эксперт  
аппарата Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Нижегородской области

Хотел бы поделиться с коллегами впечатлениями от Вто-
рого Нижегородского адвокатского форума.

События такого масштаба в нашем регионе проходят 
крайне редко, что, с одной стороны, расстраивает, но, с дру-
гой стороны, дает бурю эмоций. В этот раз на форуме были 
не только наши нижегородские коллеги, но и эксперты из 
других регионов.

Программа форума затрагивала самые актуальные и насущные проблемы нашего сообщества, начиная 
от новой системной проблемы, связанной с нарушением профессиональных прав адвокатов и заканчивая 
низкой квалификацией выпускаемых кадров. Также было очень интересно послушать ретроспективные 
вехи в истории нашей адвокатуры от президента Палаты Рогачева Николая Дмитриевича, про опыт транс-
формации от советской адвокатуры к современной. Было очень приятно видеть старых и новых коллег, 
это прекрасная возможность не только для обмена опытом, но и для знакомства с новыми коллегами и 
консолидации нашего сообщества. 

Будем с нетерпением ждать следующего форума!

Организаторы Форума
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5 и 6 октября 2023 г. стали знаковыми для мо-
лодых представителей адвокатуры Российской 
Федерации и Республики Беларусь. Молодые 
адвокаты, члены Союза молодых адвокатов 
России и председатели региональных Советов 
молодых адвокатов, стали гостями и партнера-
ми Белорусской Республиканской коллегии ад-
вокатов, а также установили и укрепили отно-
шения с Советом молодых адвокатов БРКА и её 
председателем Калиной Ольгой Леонидовной. 

В состав нижегородской делегации адвокатов 
вошли: член Совета ПАНО, заведующая Адво-
катской конторой № 5 НОКА Ильичева Марина 
Алексеевна, член Совета ПАНО, заведующая Адво-
катской конторой № 25 НОКА 
Калибернова Ольга Николаев-
на, председатель Совета моло-
дых адвокатов ПАНО Чесноков 
Илья Евгеньевич и адвокат Ад-
вокатской конторы № 21 НОКА 
Редозубов Кирилл Александро-
вич.

5 октября 2023г. состоялась 
конференция в г. Минск в На-
циональной библиотеке Бела-
руси «Молодежные объедине-
ния адвокатов на пространстве 
Союзного государства: обмен 
опытом и выработка направ-
лений взаимного сотрудни-
чества», в ходе которой была 
организована дискуссия между 
представителями Советов мо-
лодых адвокатов наших стран. 
Опытом внедрения проектов 
для молодежи и организации 
молодежных мероприятий в рамках дискуссии 
поделилась Советник ФПА РФ по молодежной по-
литике Цветкова Александра Игоревна, Предсе-
датель Союза молодых адвокатов России Худова 
Екатерина Федоровна, председатель Совета моло-
дых адвокатов НОКА Чесноков Илья Евгеньевич и 
другие участники.

Сторонами были выработаны основные пред-
ложения по взаимодействию двух молодежных 
структур России и Белоруссии. С приветственным 
словом к участникам конференции обратился 
Президент БРКА Шваков Алексей Иванович, заме-

ститель Министра Юстиции Республики Беларусь 
Старовойтов Николай Михайлович выступил с до-
кладом об устройстве адвокатуры в Белоруссии, 
роли молодежных движений, а также отметил за-
интересованность в обмене опытом с российски-
ми молодыми адвокатами. 

Лейчонок Вероника Сергеевна, Председатель 
СМА Гродненской областной коллегии адвокатов 
Республики Беларусь, рассказала о концепции 
правовой политики в государстве, мероприятиях 
повышения правовой грамотности населения, в 
частности как пример привела работу в режиме 
online Юридической консультации. Змушко Ека-
терина Васильевна, член СМА Гомельской об-

ластной коллегии адвокатов, 
поделилась идеей создания 
мобильного приложения 
«Адвокат», которое нацеле-
но на правовое воспитание 
подростков школьного воз-
раста: с применением под-
сказок указывает на правила 
в области права в ежеднев-
ных жизненных ситуациях 
(шум в общественном ме-
сте, поведение пешехода и 
водителя на дороге и проч.)

По итогам дискуссии на 
конференции была принята 
резолюция молодых адво-
катов Российской Федера-
ции и Республики Беларусь 
о необходимости вести 
дальнейшую совместную 
работу по ряду направле-
ний, таких как обмен опы-

том осуществления адвокатской деятельности в 
рамках работы советов, союзов молодых адвока-
тов; совершенствование видов оказания доступ-
ной квалифицированной юридической помощи 
юридическим лицам как на территории Россий-
ской Федерации, так и на территории Республики 
Беларусь; проведение совместных мероприятий 
по повышению квалификации молодых адвока-
тов и др.

По завершению работы круглого стола участ-
ники конференции осмотрели Национальную би-
блиотеку Беларуси. На 1 января 2023 года объем 

Встреча на минской земле: молодые адвокаты России 
и Республики Беларусь готовы к сотрудничеству
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фонда библиотеки достиг 10,5 млн экземпляров 
и включает печатные издания, рукописи, микро-
копии документов, электронные и другие мате-
риалы на более чем 80 языках, созданные как в 
Беларуси, так и в зарубежных странах.

Библиотека владеет самой большой в стра-
не коллекцией рукописных книг — более 1 тыс. 
единиц на древнерусском, церковнославянском, 
польском, русском, латинском и других языках.

Сама библиотека оборудована современными 
читальными залами и каворкингами, зонами от-
дыха, выставочными залами, помещениями для 
конгрессов и круглых столов, кафе. Но незабы-
ваемое впечатление остаётся от открытой смо-
тровой площадке на крыше  здания, с которой 
открывается потрясающий вид на Минск.   Само 
здание оснащено автоматизированной системой 
«Телелифт», состоящей из монорельсов и контей-
неров грузоподъёмностью от 5 до 10 кг.  Не толь-
ко гражданин Республики Беларусь, но и каждый 
желающий может стать читателем библиотеки. 

Вечером все участники конференции посетили 
Белорускую государственную Филармонию, где 
выступал «Ульяновский государственный акаде-
мический симфонический оркестр «Губернатор-
ский».

6 октября 2023 г. Председатель Совета моло-
дых адвокатов Белорусской республиканской 
коллегии адвокатов Ольга Калина и председатель 
Союза молодых адвокатов России Екатерина Ху-
дова подписали соглашение о сотрудничестве 
между БРКА и СМАР. Согласно документу, пред-
метом Соглашения является установление долго-
срочных партнерских отношений и реализация 
совместных мероприятий Сторон в целях повы-
шения престижа профессии адвоката среди мо-
лодежи Республики Беларусь и Российской Феде-
рации; повышение статуса молодых адвокатов в 
вопросах развития института адвокатуры и даль-

нейшего развития и совершенствования деятель-
ности объединений молодых адвокатов РБ и РФ.

Президент Федеральной палаты адвокатов Рос-
сии Светлана Володина отметила, что «первый шаг 
уже есть – молодежь приехала обсуждать на своем 
уровне проблемы. Это не диалоги прошлого и бу-
дущего, это диалог настоящего. Диалог о том, чем 
живет молодая адвокатура сегодня в России и в 
Беларуси, а главное о том, как жить дальше». 

Также Светлана Володина и Алексей Шваков 
подписали соглашение о сотрудничестве между 
адвокатскими структурами России и Белоруссии в 
рамках международной конференции 06 октября 
«Адвокатура Республики Беларусь и Российской 
Федерации на пространстве союзного государства. 
Актуальные вопросы адвокатской деятельности». 

Хочется особенно отметить спикеров-коллег, 
которые поразили нашу делегацию своими вы-
ступлениями: Сысуев Тимур Валерьевич, адвокат 
Минской областной специализированной юриди-
ческой консультации, на тему «Судебная защита. 
Бизнес и Хозяйство», член Президиума Междуна-
родного арбитражного суда при БелТПП с докла-
дом «Сотрудничество с иностранными адвокатами: 
современные вызовы» и Гаспарян Нвер Саркисо-
вич, член Совета АП Ставропольского края, заме-
ститель Председателя Комиссии Совета ФПА РФ по 
защите прав адвокатов, с докладом «Комиссии по 
защите прав адвокатов и их значение в современ-
ных условиях».   

Вечером всех делегатов ждал сюрприз.  Ужин 
в красивейшем ресторане и развлекательная про-
грамма.  

Таким образом, в ходе всех мероприятий уда-
лось выстроить крепкие дружеские отношения 
между институтами адвокатуры государств Ре-
спублики Беларусь и России, обменяться идеями 
по молодежной политике и установить контакт и 
прочные связи по совместному взаимодействию 
Союза молодых адвокатов России и Совета моло-
дых адвокатов Белорусской республиканской кол-
легии адвокатов.
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18 октября в Москве состоялась конферен-
ция «Юридический бизнес в России 2023», 
организатором которой выступила московская 
коллегия адвокатов «Арбат».

Участников конференции приветствовал пре-
зидент Гильдии российских адвокатов, президент 
Международной ассоциации русскоязычных адво-
катов, председатель Коллегии адвокатов «Москов-
ский юридический центр» Гасан Борисович Мир-
зоев, который подчеркнул, что основные качества 
юриста – это чистое, светлое имя и знания. 

В качестве почетного гостя на мероприятие был 
приглашен президент ПАНО Рогачев Н.Д. Он от-
метил, что чисто адвокатских тем на конференции 
не поднималось, хотя адвокаты среди участников 
были. «Даже вопрос об адвокатской монополии 
не был затронут. Либо он уже настолько долго об-
суждается, что его не воспринимают всерьез, либо 
свыклись с этой мыслью по принципу «будет, так 
будет», - сказал Николай Дмитриевич, делясь свои-
ми впечатлениями.

Основные спикеры конференции были из юри-
дического бизнеса, представители которого рабо-
тают с крупными российскими компаниями и до-
вольно успешно замещают ушедшие с российского 
рынка иностранные юридические фирмы.

Главные темы конференции: как зарабатывать 
на рынке юридических услуг, как продвигать эти ус-
луги и как поддерживать их качество.

Рогачев Н.Д. отметил, что вопрос качества ока-
зываемых юридических услуг стоит довольно остро, 
с чем постоянно сталкиваются представители адво-
катуры. И надо отдать должное юристам, что они 
качество оказания юридической помощи ставят во 
главе угла.

От ФПА РФ на конференции в одной из сессий с 
темой «Стандарты деятельности юридической фир-
мы – от ученичества к наставничеству» выступила 

вице-президент ФПА РФ, советник АБ ЕПАМ Елена 
Авакян. 

Она напомнила, что в адвокатуре основу стан-
дартизации, по сути, закладывают два документа, 

определяющие действия и 
поведение адвоката: Кодекс 
профессиональной этики ад-
воката и Стандарт осущест-
вления адвокатом защиты 
в уголовном судопроизвод-
стве по делам по назначе-
нию. Однако глобальные 
стандарты деятельности 
юридической фирмы долж-
ны сложиться, объединив в 
последующем все лучшее из 

практик юридических фирм.
По мнению Рогачева Н.Д., разработать некие 

стандарты для деятельности юриста нереально: 
каждое дело индивидуально и требует своего под-
хода.

В рамках сессии Елене Авакян был задан во-
прос: советы региональных адвокатских палат 
периодически утверждают рекомендованные ми-
нимальные ставки вознаграждений за отдельные 
виды юридической помощи, оказываемой адво-
катами, а что если разработать такой документ на 
федеральном уровне? Вице-президент ответила, 
что это категорически недопустимо, поскольку не 
может быть некоего усредненного представления 
о стоимости юридической помощи. Стоимость 
может варьироваться в зависимости от региона, 
от сложности дела и от многих других признаков. 
Соответственно, ценообразование – это точно не 
задача корпорации.

По мнению президента ПАНО, стоимость юри-
дической помощи должна складываться из таких 
факторов, как сложность поручения, время его вы-
полнения, фактор срочности, платежеспособность 
доверителя, профессиональный уровень адвоката. 
«Содержание ст.25 нашего закона позволяет учи-
тывать эти и иные обстоятельства, но никогда не 
следует забывать о принципе разумности», - ска-
зал Николай Дмитриевич.

Все выступающие были единогласны в том, 
что демпинг должен быть исключен из способов 
конкуренции на рынке юридической помощи, что 
конкуренция должна сводиться к качеству, а если 
юрист привлекается к подготовке заключения как 
эксперт, то и к срокам выполнения поручения.

 

VI конференция «Юридический бизнес России 2023»
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Если ты пришел служить людям —  
люби их, какие бы они ни были…

ПРОФЕССИЯ — АДВОКАТ

Коренная горьковчанка, Нина Борисовна до 
окончания школы жила в Литве, в городе Клайпеда, 
куда в 50-е годы отправили ее отца после оконча-
ния института поднимать народное хозяйство. Ро-
дители работали там в порту: мама – в отделе ка-
дров, а отец всю жизнь плавал. Когда встал вопрос, 
куда идти учиться дальше, выбор сам собой пал на 
Горький, где оставались все родственники – бабуш-
ки, дедушки, тетушки, которые буквально потребо-
вали «возвращения ребенка на родину», и где легче 
можно было определиться с выбором профессии. 

«В Клайпеде учиться было негде, ведь в городе 
была только мореходка. Мальчишки все туда и 
пошли, а девочки стали женами моряков. Но я хо-
тела другого пути в жизни…»

Другой путь был выбран тоже не сразу. Одно 
жесткое условие выбора института – чтобы не было 
математики – значительно сужало круг возможно-
стей. Сначала юная Нина хотела поступать в педа-
гогический, но потом буквально «методом тыка» 
угодила в ВЮЗИ.

«Я была далека от юриспруденции, но очень лю-

Уважаемая Нина Борисовна! 

Примите самые добрые и искренние поздравления с Юби-
леем! 

70 лет — это возраст мудрости, всеобщего уважения и 
почета. 

Пусть радость и здоровье не покидают вас. 
Пусть рядом всегда будут близкие люди, отзывчивые 

и заботливые, верные и любимые, пусть окружают благо-
дарные клиенты. А оптимизм и желание жить не иссякнут 
ещё много-много лет!

Коллектив Адвокатской конторы  
Канавинского района НОКА

К 70-летнему юбилею адвоката Адвокатской конторы Канавинского района НОКА  
Маровой Нины Борисовны

била детективы… Наверно, это и сыграло свою ре-
шающую роль».

После поступления на заочное обучение Нина 
Борисовна устроилась работать секретарем в об-
ластной Горьковский суд, что, безусловно, в даль-
нейшем стало очередной ступенькой на пути в 
адвокатуру. Перед ее глазами проходили десятки 
процессов, где она воочию наблюдала за работой 
прокурора, судей и, конечно, адвокатов.

«Я видела самых идеальных и именитых адвока-
тов, работающих в те годы: Фогеля С.М., Золот-
ницкого В.В., Сладкевич Н.Л., Антонову Г.В., Фирсо-
ву А.А. Наблюдала их стиль работы, поведение в 
процессе, общение с судом и доверителями. Не раз 
смотрела, как выступает Николай Дмитриевич 
Рогачев в пору работы молодым адвокатом: он 
мне в те годы напоминал молодого Ленина, такой 
был красивый, энергичный, с легкой картавинкой…»

После окончания института встал очередной вы-
бор: что дальше? 

«В судьи я не могла пойти – очень мелко бы там 
смотрелась в кресле, несолидно, в прокуроры брали, 
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в основном, лиц мужского пола. Галина Викторовна 
Антонова убеждала меня пойти в адвокатуру, но я 
как-то не решилась сразу».

Первоначально Нина Борисовна попробовала 
себя в роли юрисконсульта народного хозяйства: 
пошла работать в Пищеторг Советского района. В 
эпоху жуткого дефицита, когда все проблемы реша-
лись с помощью колбасы, это место было довольно 
престижно и выгодно. Ведь доступ к дефицитным 
пищевым продуктам ценился в обществе как пре-
стижный атрибут успешного человека. Но, воспи-
танная на лучших традициях культуры и искусства, 
девушка там не прижилась — не ее это были люди. 

При социализме у человека, начинающего ра-
ботать в сфере торговли, был выбор: или принять 
правила поведения, правящие в этой сфере, или 
сменить сферу приложения своих сил. Что Нина Бо-
рисовна и сделала с легким сердцем.

«Когда я пришла в адвокатуру, то оказалась 
среди своих, близких мне по духу людей. Причем, 
дело было не только в образовании и воспитании… 
Ведь бывает так, что видишь в толпе человека и 
понимаешь, что он твой, иногда даже трудно бы-
вает объяснить, почему. Общие идеи, темы для 
разговоров, легкость в общении. Я почувствовала 
себя на своем месте. Было очень комфортно».

Как было принято в то время в горьковской ад-
вокатуре, сначала Нину Борисовну направили ра-
ботать в юридическую консультацию Балахны, где 
сложился молодой дружный коллектив единомыш-
ленников. После судебных заседаний делились впе-
чатлениями и мнениями, обсуждали процессы, раз-
рабатывали позицию по делу. Надо отметить, что в 
Балахне в те годы преобладала застройка частного 
сектора, отсюда была и специфика дел, связанных 
с разделом домовладения, с землей, с наследова-
нием имущества. Это был хороший опыт адвокат-
ской практики.

«Когда уже стала адвокатом, прислали нам 
разнарядку в областной суд, куда по первой ин-
станции вызывали адвокатов из любых контор.

Первое мое самостоятельное дело – это был 
грабеж, разбой, да еще и в группе. Тяжелое было 
дело, большой груз ответственности. Я, конечно, 
и ночами не спала, все думала, что сказала, и что 
надо было сказать – вся была в душевных мета-
ниях.

И среди таких именитых адвокатов-нижего-
родцев, как Фогель, я выступала первая (всегда на-
чинается с того, кто первый идет по списку об-
винения), поэтому все сложные вопросы достались 
мне, но я была как рыба в воде – вот где пригоди-
лась работа в суде!»

Нина Борисовна всегда работала увлеченно, с 
удовольствием. За 44 года адвокатской практики 
дел накопилось десятки: и гражданских, и уголов-
ных. Все такие разные, но за каждым — человече-
ская судьба, а порой, и жизнь.

«Я всегда боялась таких дел в первой инстанции 
в областном суде, когда для твоего подзащитно-
го прокурор попросит расстрел… Так страшно… 
Вроде кажется, что он и заслуживает этого, но 
очень страшно.  Тем более, когда проживаешь с ним 
какой-то кусок жизни, общаешься на следствии, 
видишь его человеческие качества, знаешь, что у 
него мать есть, что он за кого-то переживает, 
что в душе еще теплится что-то… И когда про-
курор просит расстрел – это очень тяжело. Два 
раза так было в моей практике, но, к счастью, не 
давали…»

Даже по гражданским делам бывали ситуации, 
когда на кону стояла именно человеческая жизнь. 
Так, после вступления в действие закона о праве 
собственности началась массовая приватизация 
квартир, и открылось новое поле деятельности 
для мошенников. По собственной наивности люди 
сами отдавали свое жилье им в руки и оставались 
на улице. В некоторых ситуациях адвокат мог что-то 
изменить, а иногда и нет. Нина Борисовна с горе-
чью говорит о том, что невозможно привыкнуть к 
людской боли, что она всегда чувствовала ответ-
ственность за чужую судьбу.

«Были успехи и неудачи - как у всех. Не быва-
ет, что у адвоката только выигрышные дела. И 
смешно, когда читаешь рекламу в интернете: я са-
мый-самый лучший адвокат, выигрываю все дела!»

По убеждению Нины Борисовны, профессия 
адвоката – одна из самых удивительных, ведь она 
активизирует умственную деятельность человека, 
расширяет кругозор, позволяет окунуться в раз-
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личные сферы жизни и деятельности. Так, одно из 
самых памятных дел, по ее воспоминаниям, было 
связано с рационализаторским предложением. Ее 
подзащитного – пожилого мужчину, всю жизнь 
проработавшего на заводе, обвинили в том, что 
выдвинутое им и принятое руководством завода 
рацпредложение было фиктивным, чтобы украсть 
деньги. Чтобы опровергнуть обвинение, надо было 
доказать целесообразность и экономическую эф-
фективность этого рацпредложения, чем и зани-
малась адвокат. Для этого пришлось досконально 
разобраться в специфике предприятия, изучить все 
тонкости производственного процесса и самого ра-
цпредложения.

«Это был очень простой человек, без особого 
образования, но особенный: в доме было много его 
придумок, все какая-то механика, какие-то удиви-
тельные вещи.  Например, он курам провел музыку, 
чтобы лучше неслись… Он просто меня очаровал. 

И когда с него сняли обвинения, все осталось по-
зади, он умер. Вот такая судьба.»

Еще одно дело, за кото-
рое Нина Борисовна испы-
тывает гордость, связано с 
воинской частью, вернее, с 
молодым офицером, кото-
рый там служил.

Была такая практика, 
когда руководство воин-
ской части хаотично рас-
пределяло выделенные 
на премии суммы среди 
военнослужащих, а потом 
половину забирало себе. Ее 
подзащитного – молодого 
парня – обвиняли в органи-
зации передачи денег руко-
водству. 

«Он пришел в эту часть 
после военной академии, хороший, активный, но 
вот не сумел отказаться от такой роли. В итоге 
то обвинение, которое предлагала военная проку-
ратура, не подтвердилось, его действия переква-
лифицировали на более мягкую статью, и она по-
пала под амнистию… Не сломали парню жизнь, а 
могли одним решением. 

Он каждый раз поздравляет меня с днем рожде-
ния и Новым годом. Очень приятно, когда люди 
помнят сделанное им добро».

Еще до начала работы в адвокатуре Нина Бо-
рисовна вышла замуж, родила дочку. Сегодня ее 
дочь также работает адвокатом, специализируясь 

на гражданском праве, 
и они советуются друг с 
другом, обсуждают дела. 

Иногда очень труд-
но, по словам Нины Бо-
рисовны,  отключиться 
мыслями от дела. Когда 
молодая была, совсем 
не умела, даже спать не 
могла после суда, а дома 
муж и маленький ребе-
нок. Потом познакоми-
лась с хорошим психоло-
гом, которая и помогла, 
научила переключать 
мысли. 

«Надо перешагнуть порог суда и забыть…  А 
если не получается, то надо занять себя чем-то: 
шопингом, например, сходить в театр, музей, 
чтобы отвлечься. Я следовала ее советам, и сей-
час уже все получается».

Много изменений произошло в адвокатском 
мире за годы работы. Есть и хорошее, и не очень. 
Сегодня уже с улыбкой вспоминает Нина Борисов-
на, как в начале 2000-х на их долю пришлось нелег-
кое испытание – научиться работать на компьюте-
ре. Это было очень непросто для многих адвокатов, 
потребовалось много усилий, но она справилась, а 
кто-то из женщин оставил из-за этого профессию.

 С сожалением говорит Нина Борисовна о том, 
что сегодня в адвокатуре появилось немало слу-
чайных людей, нацеленных только на деньги. 

«Я не говорю, что деньги – это плохо, но хочет-
ся еще кайфа…

Кроме того, появились странные адвокаты, 
которых не было раньше, которые обещают, что 
все могут, что их защита будет стопроцент-
ной… Я никогда такого не могла пообещать под-
защитному, ведь надо, чтобы все было, прежде 
всего, по закону.
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Сейчас Николай Дмитриевич Рогачев является 
неким зерном, на котором многое держится, и ни-
жегородская адвокатура сохраняет старые тра-
диции. Что будет потом?»

Несмотря на всю свою мягкость, Нина Борисов-
на по натуре достаточно твердый и иногда даже 
рисковый человек, что не раз помогало в жизни.

«Я всю жизнь была старшей сестрой: папа в 
море, мама на работе. Я всегда была уверена в 
себе: все, что делаю, правильно, и чтобы моя се-
стра делала то, что я скажу. Эта уверенность 
так и идет со мной по жизни: я все время знала, 
что мне надо делать, с детства, от природы. 
Есть такие, отчаянные…»

Эта уверенность в себе выручила и в трудной 
жизненной ситуации, когда в 60 лет пришлось 
практически заново выстраивать свою жизнь. Нина 
Борисовна купила новую квартиру и в 63 года села 
за руль автомобиля. Пошла учиться вождению, с 
первого раза сдала и теорию, и практику, и сегодня 
вполне уверенно чувствует себя в качестве води-
теля. Причем, когда-то давно ее отец не раз пред-
лагал купить ей машину – ездить на работу было 
далековато, но она отказывалась, боялась.

«А потом, значит, время пришло – раз, и села 
за руль. И мне так нравится, я люблю скорость, 
состояние полета, что я везде могу успеть, ни от 
кого не зависеть, комфортно себя чувствую».

Нина Борисовна по натуре человек активный 
и очень увлеченный. Вместе с подругами, с кото-
рыми дружит еще с института, много путешествует, 
была в Италии, Испании, Германии, Чехии. Любит 
живопись, балет, не пропускает ни одной театраль-
ной премьеры. 

«Я воздушный знак, поэтому все, что связано 
с ощущением полета, мне дает энергию, положи-
тельные эмоции».

Сегодня Нина Борисовна старается не брать 
сложных дел, но на пенсию еще не собирается, 
пока есть силы, здоровье, и не совсем пропал дух 
авантюризма. 

Рассказывая о своей адвокатской судьбе, она с 
уверенностью говорит, что никогда не испытывала 
сожалений по поводу того, что работает адвока-
том. И всем молодым коллегам доказывает, что 
это замечательная профессия.

«Чувство удовлетворения – когда получается 
все, что ты задумал, когда полностью суд раз-
деляет твою позицию. Когда твоему подзащит-
ному выносят оправдательный приговор – это 
взлет, фейерверк чувств!

Чем хороша наша профессия: такие эмоции 
вряд ли где-то можно еще пережить. 

Хочется пожелать молодым адвокатам не бо-
яться ничего, верить в себя, отстаивать свою 
позицию. 

Если ты пришел служить людям – люби их, ка-
кие бы они ни были…».
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В рамках Второго Нижегородского адвокатского 
форума прошло подписание Соглашения о сотруд-
ничестве между Нижегородским филиалом Госу-
дарственного фонда поддержки участников специ-
альной военной операции «Защитники Отечества» 
и Палатой адвокатов Нижегородской области. Пре-
зидент палаты адвокатов Нижегородской области 
Н.Д. Рогачев и Руководитель Нижегородского фи-
лиала государственного фонда поддержки участ-
ников СВО «Защитники Отечества» А.В. Жильцов 
обменялись оригиналами документа. Соглашение 
устанавливает основы механизма взаимодействия 
Нижегородского филиала фонда и ПАНО в сфере 
обеспечение ветеранов СВО и членов их семей 
бесплатной юридической помощью, правового ин-
формирования и правового просвещения.

Подписание прошло в торжественной обстанов-
ке. Государственный фонд поддержки участников 
специальной военной операции «Защитники От-
ечества» образован во исполнение Указа Прези-
дента РФ Владимира Путина от 3 апреля 2023 г., его 
учредителем является Правительство РФ. Основная 
цель Фонда – персональное социальное сопрово-
ждение ветеранов СВО, семей погибших и скончав-
шихся от ранений бойцов. Фонд призван оказывать 
содействие в получении всех полагающихся мер 
поддержки, включая: медицинскую и социальную 

реабилитацию, лекарственное обеспечение, психо-
логическую помощь, технические средства реаби-
литации и санаторно-курортное лечение, а также 
переобучение и трудоустройство ветеранов. Фи-
лиалы Фонда работают в каждом субъекте РФ с 1 
июня 2023 г. 

Адвокатами ПАНО уже в течение сентября 2023 
года осуществлялось бесплатное консультирова-
ние желающих на территории фонда. Такая работа 
будет продолжена на постоянной основе. Каждый 
вторник в фонде будет дежурить адвокат для оказа-
ния участникам СВО и членам их семей бесплатной 
юридической помощи.    

Как отметил Н.Д. Рогачев, «оказание  бесплатной 
квалифицированной юридической помощи  участ-
никам СВО, защитникам Отечества, для адвокатуры 
является одной из важных задач».

Адвокаты — защитникам Отечества

24 октября в рамках проекта «Лучше спросите мэтра», организо-
ванного Союзом молодых адвокатов России, адвокаты, помощники и 
стажеры адвокатов встретились с Заслуженным адвокатом Адвокат-
ской палаты г. Москвы, партнером, cоруководителем Уголовно-право-
вой практики коллегии адвокатов Pen&Paper Вадимом Клювгантом, 
являющимся также вице-президентом АП Москвы и заместителем 
председателя Комиссии Совета ФПА РФ по защите прав адвокатов.  

Адвокаты Нижегородской области: Ильичева Марина, Вигурский 
Дмитрий и Немов Александр тоже получили возможность пообщаться 
с мэтром, задать свои вопросы.

Общение получилось живое, никаких вымученных и штампованных 
фраз. Между прочим, по просьбе самого виновника события участники пытались сформулировать опре-
деление понятия Мэтра (вопроса, родившегося на Нижегородской земле). 

Наш коллега Дмитрий Вигурский был награжден ценным призом от Вадима Владимировича за самое 
полное определение. В зале сформировалась энергетически мощная атмосфера жизненной мудрости 
и непревзойдённого профессионализма. Хочу выразить благодарность организаторам этого исключи-
тельного мероприятия.  Пусть сила, творчество и успех будут дарованы всем, кто внес свой вклад в это 
восхитительное собрание.

Лучше спросите мэтра

СОБЫТИЯ, ВСТРЕЧИ
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Прошли первые дополнительные меропри-
ятия, доступные только участникам #будуадво-
катом:
• СМА ПАНО провел встречу «без галстука», 

ребята посетили два судебных заседания: 
суда общей юрисдикции первой инстан-
ции и Арбитражного суда кассационной 
инстанции; также участники смогли посе-
тить мероприятие по оказанию бесплатной 
юридической помощи вместе с адвокатами 
– организаторами проекта.
По отзывам самих участников, #будуадвока-

том продолжает быть интересным и отвечать 
поставленным целям.

Разбор 1 тура проекта прошел в формате 
прямого эфира на площадке проекта с участи-
ем эксперта #будуадвокатом Красильниковой 
Софии Ивановны, запись эфира доступна к про-
смотру.

Екатерина Л. (1 ступень)
Ходила с адвокатом в Фонд защитники оте-

чества. Было очень интересно наблюдать за ра-
ботой адвоката: как все происходит на практике, 
какие бывают клиенты, как адвокат формулиру-
ет проблему, как можно помочь конкретному 
человеку. 

Нам объяснили систему в адвокатуре (рас-

Продолжается масштабный профориентационный 
проект Палаты — 

В октябре прошла одна очная лекция для участников 3 ступени, подведены итоги 1 тура у 
участников 1 и 2 ступеней, завершился 1 тур у самых старших участников – 4 ступени.

#будуадвокатом 
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сказали про совет, объяснили разницу между 
бюро и коллегиями), было познавательно, по-
тому что до этого не было чёткого представ-
ления, как всё взаимосвязано. Спасибо за воз-
можность такого опыта.

Юлия В. (2 ступень):
Было очень интересно при-

коснуться к настоящему праву. 
Доверители приходили со сво-
ими вопросами, и в режиме ре-
ального времени с применением 
НПА адвокат составлял заявле-
ния. Было полезно узнать, с каки-
ми проблемами в рамках права 
сталкиваются участники СВО и 
как им можно помочь. Я никогда 
не видела, как адвокат проводит 
консультацию и вообще не об-
щалась с адвокатом, а вчера мне 
выпала эта уникальная возмож-
ность. 

Наблюдая вчера за консуль-
тациями, я всё больше задумы-
валась над перспективой работы 
адвокатом и помощи людям не 
только за деньги, но и бесплатно.

Обстановка была уютной и комфортной, а 
возможность задать вопросы практикующим 
адвокатам появляется нечасто. Было интерес-
но послушать, как достичь результатов в адво-
катской деятельности, как студенты могут стать 
частью адвокатуры, чем занимается Совет мо-
лодых адвокатов. Такие встречи позволяют 
познакомиться с деятельностью адвокатов по-
ближе и понять, интересно ли тебе это направ-
ление.

Даниил К. (2 ступень):
Во-первых, я благодарен #бу-

дуадвокатом за возможность 
принять участие в проекте «Фонд 
Защитники Отечества» в каче-
стве наблюдателя. На мой взгляд, 
самым полезным и важным было 
общение с практикующим адво-
катом. Я получил ответы на мно-
гие интересующие меня вопросы 
и изменил виденье на некоторые 
вещи, касающиеся работы юри-
ста. 

Также было приятно пооб-
щаться с ребятами из других 

вузов, которые тоже проявили инициативу 
сходить на это мероприятие. На консультации 
пришло не очень много людей, и сам процесс 
консультирования не был настолько увлека-
тельным, так как у всех клиентов были похожие 
проблемы. 

Итак, как я уже сказал ранее, нечасто выпа-
дает возможность побеседовать 
с квалифицированным адвока-
том.

 
Дарья О. (3 ступень):

В суд отлично сходили с ад-
вокатом, было интересно пона-
блюдать за процессом, первый 
раз ходила на заседание. После 
суда адвокат мне поподробнее 
рассказал о процессе. Всё очень 
понравилось, спасибо большое.

После суда сразу поехала на 
консультации. Очень много к ад-
вокату было вопросов ото всех, 
обсудили адвокатуру, послушали 
проведение консультаций.

Отличное отношение, комму-
никация, узнала много нового.

В октябре определен обладатель первого 
специального приза в рамках проекта: жур-
нал «Нижегородский адвокат» наградит ав-
тора лучшего эссе на тему «Выбор профес-
сии «адвокат», написание данной работы 
являлось первым конкурсным заданием на 
1 ступени.

Уровень работ был настолько высоким, что 
Экспертный совет проекта настоял на том, что-

бы призами отмечены были сра-
зу 4 работы. 

Лучшей работой призна-
но эссе Владимира Соловье-
ва (ННГУ им. Лобачевского), 
именно его работа публикует-
ся на страницах журнала.

Дополнительно выделены ра-
боты:
• Полины Бобровой (НИУ 

ВШЭ НН), 
• Анны Кисельниковой 

(ННГУ им. Лобачевского), 
• Тимофея Соколова (ННГУ 

им. Лобачевского) – ребята 
получат сувениры от #буду-
адвокатом.
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Эссе на тему «Выбор профессии "адвокат"» 

Соловьев Владимир Андреевич,  
победитель конкурса, 1 ступень, 1 тур

«За прокурором стоит закон, а за адвокатом — человек со 
своей судьбой, со своими чаяниями, и этот человек взбирается 
на адвоката, ищет у него защиты, и очень страшно посколь-
знуться с такой ношей».

Ф.Н. Плевако

Почему я хочу быть адвокатом? Еду в нижего-
родском метро, пишу этот текст и думаю об этом 
непростом вопросе. Сколько раз я задаю его себе, 
и всегда все сводится к тому, что свобода – это 
высшая ценность.

На юридическую сферу выбор пал в 13 лет, я 
уяснил для себя с того времени, что в своей жиз-
ни планирую служить справедливости. Время 
шло, вера в правильности выбора укреплялась, на 
жизненном пути же появлялись многие люди, со-
ветовавшие идти в сферу работы в государствен-
ных органах, то же самое советовали и близкие 
родственники, чтобы не огорчать их, я все-таки 
решаюсь попробовать.

«Нарисуйте человека из 5 треугольников и 
2 квадратов, а затем изобразите несуществую-
щее животное и дайте ему название», - говорит 
психолог при прохождении отбора на целевое 
направление в областной прокуратуре. «Какой 
ужас, каких людей там готовят, неужели я посвя-
щу свою жизнь этому? Возможно я создан для че-
го-то большего?» - думается мне в этот момент. 
Огорчив всех неравнодушных к моему профес-
сиональному становлению, на работе в государ-
ственных органах я мысленно поставил крест. 

Я всегда понимал, что нуждаюсь в профессии, 
которой буду одержим, в профессии, которая за-
менит и хобби, и отдых, в профессии, от которой 
будут гореть глаза и в которой будет предостав-
лена широта и многообразие выбора и действий. 

Твердое решение о выборе этой профессии 
пришло, когда я узнал о примере Ивана Ковша-
рова – великого русского юриста, адвоката, рас-
стрелянного в 1922 году при гонении на право-
славную церковь. Я понял, что в этом человеке, 

в его судьбе, в его стойкости и несгибаемости, в 
способности жертвовать собой во благо защиты 
справедливости и заключается вся суть профес-
сии Адвоката. Далее, наткнувшись на видеома-
териал известного российского адвоката Калоя 
Ахильгова, постепенно изучая книги Ф.Н. Плева-
ко, А.Ф. Кони, я укрепил свои предположения о 
сути профессии: я понимал, что готов посвятить 
свою жить этому благородному долгу – защите 
прав и свобод людей.

Адвокатура привлекла меня и тем, что она яв-
ляется настоящим убежищем юридической сфе-
ры среди тёмной и мрачной работы в органах 
обвинения, исполнения наказаний. Более того, 
адвокатская деятельность – это про людей, про их 
взаимодействие и неравнодушие к чужой про-
блеме, эту мысль о неравнодушии хочется про-
должать и развивать и в нынешнее непростое 
время.

Адвокатура – наиболее творческая и свобод-
ная сфера юриспруденции, меня очень привле-
кает самостоятельность, независимость и обосо-
бленность этого органа в механизме государства, 
так как больших успехов человек может достичь 
лишь в условиях полной свободы, а не в условиях 
боязни своего начальства.

В этом плане на меня произвели большое впе-
чатление и подтвердили мои мысли слова Н.Д. 
Рогачева, поделившегося своим опытом. Много 
лет назад в суде ему сказали, что если ты плохой 
художник или танцор, то профессия адвокат – 
твой единственный правильный выбор.

Я действительно плохо рисую и в танцах да-
леко не мастак, но хочу стремиться к такому же 
уровню свободы и самоотдачи. И как работы 
художника восхищают людей долгие годы и по-
зволяют ему оставаться живым после его смерти, 
так и адвокатская деятельность позволяет тебе 
оставить небольшой след в истории и в сердцах 
людей хотя бы ненадолго.
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Вечна била и обижала,
На мороз лишь в пижаме иногда выставляла, 
А девочка долго терпела все это,
Ведь некому было дать ей совета, 
Закрыть крыльями от черного света,
И сердце ее сохранить!
Декабрь-месяц наступает 
И в суд ее уж приглашают, 
Где мама с прямотой и злобой 
Сказать решилась лишь тогда:
“Мне дочь такая не нужна!”
А девочка, оставшись одна,
Смогла переступить себя, 
И жизнь нормальную начать, 
Забыв про злобу и печаль.

Однажды, обычной весенней порою, 
Я девушку встретила, сидевшую в горе.
Она не рыдала и не пререкалась,
Лишь только наигранно мне улыбалась.
И вот прозвенел злосчастный звонок,
Истории нашей начался урок. 
Девочка, сидя в толстовке – жара,
Решила немного поднять рукава.
И тут перед взором моим предстали
Полосы ран, что уже заживали.
Увидев странный мой взгляд, 
Она засмущалась, спуская рукав.

И вот перемена, сбежала она, 
Я поняла лишь одно - что-то делать пора!
Вместе с подругой идем к классной маме, 
Рассказывать то, что сейчас увидали.
Она поняла, что что-то не ладно,
Решила узнать обстоятельства травмы.
И вот эта бедная вся разрыдалась,
К классной маме сильно прижалась, 
Окутанная сильным страхом, призналась. 
Мама ее не очень любила,
Во всех прегрешеньях вечно винила,
Видеть не рада была постоянно,
А позже отправила к бабушке в омут шамана

Женщина строгой была всегда, 
Внучку любить не хотела она. 

Журнал с удовольствием публикует выдержку  
из Эссе еще одной участницы – Виктории Абросимовой  
(ННГУ им. Лобачевского), которая изложила мотивы выбора 
 профессии в стихотворной форме.

У нас самые замечательные и талантливые участники!



Круглую дату отметили

в октябре

Совет Палаты адвокатов Нижегородской области 
поздравляет коллег, празднующих юбилей

Марова Нина Борисовна 
(Адвокатская контора Канавинского района НОКА)
Баландин Михаил Дмитриевич 
(Адвокатская контора города Дзержинска НОКА)
Николаев Олег Владимирович  
(Адвокатская контора Автозаводского района НОКА)
Понькина Елена Владимировна  
(Адвокатская контора Борского района НОКА)
Ипполитов Владимир Владимирович  
(Адвокатский кабинет)
Ширманова Ольга Николаевна  
(Адвокатская контора Вадского района НОКА)
Хубуная Вячеслав Юрьевич  
(Областная адвокатская контора НОКА)
Енцова Ольга Николаевна 
(Адвокатская контора Ленинского района НОКА)


